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22 июня, ровно в четыре часа... 
В 1941 году гитлеровская Германия напала на СССР.  
В Беларуси и России эта дата – День памяти и скорби
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КТО ПРИКАЗАЛ БОМБИТЬ 
ДОНЕЦК – ПРЕСТУПНИКИ

Депутат Парламентского 
Собрания Олег Гайдукевич –  
об освобожденном Донбассе:

ДЕРЖИ СПИНУ ПРЯМО
Технологии Союзного 
государства возвращают 
детям здоровье

БЛОКАДА КАЛИНИНГРАДА
Литва устроила правовой 
беспредел, за что может 
поплатиться

ПРОЖИЛ  
48 ЛАСКОВЫХ МАЕВ
Прощаемся с кумиром 
миллионов  
Юрой Шатуновым

НЕ ПОЗАБЫТЬ ТАКОЕ НИКОГДА
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Лидеры договорились о новых 
крупных проектах по импортозаме-
щению и дальнейшему укреплению 
обороны на западных рубежах Со-
юзного государства.

25 июня в Санкт-Петербурге со-
стоялась встреча президентов на-
ших стран. Еще накануне Александр 
 Лукашенко, касаясь предстоящей по-
вестки, заявил:

– Как обычно, проведем серьезные 
переговоры по серьезной проблема-
тике.

Встреча глав братских стран в 
Константиновском дворце действи-
тельно оказалась насыщенной и, 
как всегда, конструктивной. Один 
из главных итогов переговоров стал 
сенсационным и наверняка заста-
вил нервно поежиться ястребов из 
НАТО. А именно: Россия передаст 
Беларуси комплексы «Искандер-М», 

которые могут использовать в том 
числе ракеты с ядерной начинкой. 
Это послужит ответной мерой на не-

прекращающуюся агрессивную де-
монстрацию силы альянсом у запад-
ных границ Союзного государства.

Встреча проходила в 30-ю годов-
щину установления дип отношений 
между нашими стра нами.

Владимир Путин напомнил о юби-
лейном событии:

– День не рядовой, поэтому мы с ва-
ми договаривались увидеться. И объ-
ем нашего взаимодействия такой, что 
требует постоянной сверки часов – что 
мы и делаем. Хочу еще раз отметить, 
что в прошлом году товарооборот уве-
личился больше чем на треть, соста-
вил свыше 38 миллиардов долларов, 
и в первые четыре месяца текущего 
года это увеличение продолжается.

– 110 процентов, – уточнил Алек-
сандр Лукашенко.

– Ну вот, так что мы на правильном 
пути, судя по всему. Россия проин-
вестировала в экономику Беларуси 
четыре миллиарда долларов за пре-
дыдущие годы. Это наши прямые ин-
вестиции, – привел цифры Президент 
России. – Есть и инвестиции со сторо-
ны белорусских предприятий. У нас 
хорошие большие проекты совмест-
ные. И текущих очень много вопро-
сов в этой сфере. И конечно, в поле 
нашего зрения остаются вопросы, свя-
занные со строительством Союзного 
государства. Здесь у нас практически 
между профильными ведомствами все 
согласовано – вопрос только в реали-
зации всех намеченных целей.

Александр ЛУКАШЕНКО и Владимир ПУТИН:

 ■ В ответ на эскалацию 
напряженности на запад-
ных границах Россия по-
ставит в Беларусь уникаль-
ные ракетные комплексы 
и модернизирует ударные 
самолеты ВВС соседа.

ПОШЛИ  
НА КОНФРОНТАЦИЮ
Большое внимание лидеры 

уделили совместной обороне 
от возможной внешней угрозы. 
На фоне событий в Украине 
страны НАТО становятся все 
агрессивнее. Поэтому союз 
Москвы и Минска важен как 
никогда.

– Владимир Владимирович, 
нас очень напрягает ситуация 
и та политика, которую прово-
дят наши соседи, – констати-
ровал Александр Лукашенко. – 
Вы, в общем-то, знаете, это 
руководство Польши, Литвы. 
Политика на конфронтацию. 
И вам хватает от них, особен-
но в Украине: в последнее вре-
мя наемников больше всего, 
как мы замечаем, из Польши. 
Я не понимаю, зачем это им 
надо – конфронтация. Но ясно, 
что за спиной стоят, подталки-
вают и прочее. Политика отвра-
тительная, поведение агрес-
сивное. То же самое и Литва. 

В последнее время нарастает 
поток информации по поводу 
их замысла прекратить тран-
зит из России через Беларусь 
в Калининград, изолировать 
Калининград. Слушайте, это 
сродни объявлению какой-то 
войны уже. Недопустимы по-
добные вещи в современных 
условиях.

– Также,  – продолжил бе-
лорусский лидер, – нас очень 
беспокоят вопросы трениро-
вочных полетов самолетов 
Соединенных Штатов Амери-
ки и натовских, которые тре-
нируются нести ядерные бое-
головки и ядерные заряды. Нас 
это очень напрягает. Поэтому 
я прошу вас рассмотреть во-
прос зеркального ответа на 
эти вещи, без перебора. Они 
тренируются нести ядерные 
бое головки. Вы, пожалуйста, 
помогите нам хотя бы приспо-
собить наши самолеты, кото-
рые у нас есть, которые могут 
нести ядерные заряды. Я не 
говорю о том, что мы завтра 
перевезем или вы перевезете 
туда ядерные боеприпасы, но 
шутить нам нельзя. 

В качестве исторического 
примера Александр Лукашенко 

напомнил о той обстановке, ко-
торая складывалась накануне 
Великой Отечественной войны:

– Мы помним 1941 год, ког-
да нас убаюкивали: все будет 
хорошо, все тихо, никто не на-
падет, а потом оказались не 
готовы к этому. Поэтому для 
нас очень серьезная ситуация, 
не первый раз ставлю перед 
вами этот вопрос. Знаю, что вы 
рассматривали в Министерстве 
обороны. Хотелось бы услы-
шать, как будут здесь разви-
ваться события. Я не скрываю, 
я ставлю вопрос о том, чтобы 
мы могли быть готовы ко все-
му, даже к применению самого 
серьезного оружия для защиты 
нашего Отечества от Бреста до 
Владивостока. В общем, ком-
плекс вопросов обороны и безо-
пасности мы сегодня должны 
с вами обсудить. Чтобы наши 
люди понимали, что они – рос-
сияне и белорусы – находятся 
под серьезной защитой.

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ – 
САМОЛЕТЫ 
Российский лидер согласил-

ся, что ситуация серьезная 
и требует адекватных и взве-
шенных ответных мер:

– Что касается вопросов бе-
зопасности, то действительно 
в Европе у американцев хра-
нится 200 ядерных тактических 
боезапасов, – согласился с опа-
сениями Владимир Путин.  – 
В основном это атомные бом-
бы, 200 в шести европейских 
странах – членах блока НАТО. 
Для их возможного применения 
подготовлено 257 самолетов – 
не только американских, но и 
этих, упомянутых мною стран.

– За пределами США.
– Да, за пределами США, 

в Европе.
– А в России ни одной базы 

такой, – продолжил Александр 
Лукашенко.

– В России нет. Вы сказали 
о том, что можно было бы от-
ветить зеркально. Можно. Но 
нам с вами даже зеркально, 
наверное, не стоит отвечать – 
нет необходимости. Однако 
я с вами полностью согласен, 
что позаботиться о безуслов-
ном обеспечении нашей безо-
пасности, безопасности Со-
юзного государства, а может 
быть, и других стран ОДКБ, мы 
обязаны. Поэтому я предлагаю 
следующее: на вооружении бе-
лорусской армии находится до-

статочно большая группировка 
самолетов Су-25. Их можно бы-
ло бы соответствующим обра-
зом дооборудовать, – перешел 
к конкретике лидер России.

– 25-е самолеты?
– Да, Су-25. Их можно было 

бы дооборудовать. Правда, эта 
модернизация должна быть 
проведена на авиационных за-
водах в России. Но мы с вами 
договоримся, как это сделать. 
И соответствующим образом 
начать подготовку летного со-
става. Это первое.

Есть и второе:
– Как мы с вами и догова-

ривались, вы ставили вопрос 
об этом, решение у нас при-
нято: в течение ближайших не-
скольких месяцев передадим 
Беларуси ракетно-тактические 
комплексы «Искандер-М», ко-
торые могут применять как 
баллистические, так и кры-
латые ракеты. Причем как 
в обычном, так и в ядерном 
исполнении. Я предлагаю по-
ручить министерствам оборо-
ны и начальникам генеральных 
штабов проработать все дета-
ли, связанные с этой совмест-
ной работой.

– Согласен абсолютно, – ска-
зал Александр Лукашенко.

– Договорились.

 ■ Продажи на мировом рынке 
можно увеличить, если «друзья» 
не будут мешать.

Продовольственный кризис лихора-
дит планету. Здесь Россия и Беларусь 
могут принять совместные решения.

– На «БРИКС плюс» многие из вы-
ступавших высказывали озабоченно-
сти, связанные с перебоями поставок 
продовольствия, ростом цен на про-
довольствие и удобрения, – рассказал 
Владимир Путин. – Имея в виду, что 

Россия и Беларусь являются крупней-
шими поставщиками удобрений, хотел 
с вами тоже на этот счет поговорить – 
в плане удовлетворения потребностей 
мирового рынка и наших постоянных 
клиентов. У нас 15 процентов мировой 
торговли и 25 процентов по некоторым 
видам удобрений. Это очень значитель-
ный объем на мировых рынках. Недо-
вложение удобрений, конечно, снижает 
виды на урожай на следующий год. Все 

это очень печально. Но тем не менее 
мы с вами договаривались предпринять 
все, что от нас зависит. Мы находимся 
в тесном контакте с соответствующими 
профильными учреждениями ООН.

– Но у нас же нет проблем с поставка-
ми ни зерна, ни удобрений на рынок, – 
пожал плечами Александр Лукашенко. – 
И не надо на нас это вешать. Половину 
удобрений мы производим вместе  
с Россией. Половину!

– Многие наши партнеры просят об 
увеличении объемов. Надо прогово-
рить детали, связанные с логистикой.  
И в прошлом году Россия поставила 
40 с лишним миллионов тонн зерно-
вых на мировые рынки. В этом сель-
хозгоду – до следующего лета – мы 
готовы будем дать, наверное, свы-
ше 50 миллионов тонн. Я знаю, что  
и Беларусь наращивает производство. 
А что касается удобрений, здесь нуж-
но нам объединить усилия, – отметил 
Владимир Путин.

«ИСКАНДЕРЫ» ПРОТИВ ЯСТРЕБОВ БЕЗОПАСНОСТЬ

УДОБРЕНИЙ ПОЛНО. БЕРИТЕ! ПО ФАКТУ
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БЕЛОРУСЫ И РОССИЯНЕ НАХОДЯТСЯ  
ПОД СЕРЬЕЗНОЙ ЗАЩИТОЙ
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 ■ Важное из выступления Владимира 
Путина на саммите «БРИКС-плюс».

 ● Актуальность взаимодействия с партнерами, 
разделяющими наши ценности, резко возросла 
в нынешних условиях разбалансировки между-
народных отношений. В интересах сохранения 
своего доминирования некоторые страны по-
следовательно стремятся подменить действую-
щую глобальную архитектуру неким порядком, 
основанным на правилах. Каких правилах, кто 
эти правила придумал? Непонятно.

 ● Попытки сдержать развитие государств, не 
готовых жить по таким, придуманным кем-то 
правилам, безрассудное применение нелеги-
тимных санкционных инструментов, помножен-
ные на последствия пандемии коронавируса, – 
все это лишь обострило кризисные явления в 
мировой экономике.

 ● Французской королеве Марии-Антуанетте 
приписывают то, что, глядя из окна своего двор-
ца на толпу голодных бастующих граждан, она 
равнодушно произнесла: «Если у них нет хлеба, 
пусть едят пирожные». Именно с таким циниз-
мом некоторые страны Запада, дестабилизируя 
глобальное производство сельхозпродукции, 

и подходят к вопросам, вводя ограничения, 
например, на поставки российских и белорус-
ских удобрений, затрудняя экспорт на мировые 
рынки российского зерна.

 ● Россия не препятствует вывозу украинского 
зерна и готова обеспечить свободный проход 
судов в международные воды. Если, конечно, 
украинские военные разминируют порты. Есть 
соответствующее понимание с представителя-
ми ООН. Не хватает одного – конструктивного 
подхода со стороны киевских властей.

 ● Россия является значимым и ответственным 
участником мирового рынка продовольствия. И 
мы, безусловно, готовы и далее добросовестно 
исполнять все свои контрактные обязатель-
ства по поставке сельхозтоваров, удобрений, 
энергоносителей и другой критически важной 
продукции. Многим нуждающимся странам 
Россия продолжает оказывать гуманитарную 
помощь. В частности, наше продовольствие бы-
ло недавно безвозмездно поставлено в Ливан, 
Таджикистан, Кыргызстан, Судан, на Кубу и др.

 ● Серьезные перспективы открываются для 
сотрудничества всех наших государств в кон-
тексте сопряжения интеграционных процессов, 
идущих в ЕАЭС. 

«КТО ЭТИ ПРАВИЛА ПРИДУМАЛ? НЕПОНЯТНО»
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 ■ Компании из Беларуси при финан-
совой поддержке начнут производить 
товары, которые раньше поставлялись 
из европейских стран.

ДЛЯ СЕБЯ И НА ПРОДАЖУ
В экономической повестке переговоров од-

ним из главных стало импортозамещение.
– Мы предложили 15 крупных проектов, – 

сказал Александр Лукашенко. – Российская 
сторона одобрила их. Вы нас поддержали в 
плане совместного финансирования. Если все 
пойдет так, как запланировали, мы в течение 
этого и следующего года сможем произвести 
свою импортозамещающую продукцию. Хочу с 
вами также поговорить по поводу Шанхайской 
организации сотрудничества, где мы наблюда-
тели. Возможно, посоветуемся, вы поддержите: 
увеличить, расширить наш статус. Времени 
уже прошло немало. Думаю, мы там лишними 
не будем.

– Мы обязательно поговорим по всему ком-
плексу вопросов, связанных с развитием ин-

фраструктуры, с торговлей, с реализацией 
крупных проектов. Кстати говоря, сегодня 
с утра я обсуждал с руководством Правитель-
ства в рамках кредитных ресурсов, о которых 
мы с вами говорили, создать финансовые 
возможности для белорусских предприятий.  
И начать выпуск импортозамещающей про-
дукции: не только импортозамещение, но и 
создание своих инженерных проработок, чтобы 
выйти на более высокий уровень того, что нам, 
России и Беларуси, нужно, – сообщил Влади-
мир Путин. – Правительство согласно с тем, 
что часть этих ресурсов должна и может быть 
использована белорусскими предприятиями 
для того, чтобы иметь возможность произво-
дить продукцию и для рынков третьих стран. 
В конечном итоге и Россия в этом тоже будет 
заинтересована, имея в виду уровень нашей 
кооперации.

О ФОРУМЕ РЕГИОНОВ
Непосредственному углублению экономиче-

ского взаимодействия между нашими странами 
посвящен и Форум регионов Беларуси и России, 
который проходит в эти дни в Гродно.

 ■ Под Санкт-Петербургом 
полным ходом идет стро-
ительство белорусского 
морского терминала, одно-
го из крупнейших на Бал-
тике. В будущем он станет 
еще больше.

Перед встречей с Влади-
миром Путиным Александр 
 Лукашенко побывал в неко-
торых исторических местах 
Санкт-Петербурга, а также с 
борта катера ознакомился с 
ходом строительства белорус-
ского порта в перегрузочном 
комплексе «Бронка». Об этом 
рассказал коллеге:

– Владимир Владимирович, 
я всегда благодарю вас за то, 
что мне удалось как историку 
открыть для себя некоторые 
вещи. Мне очень приятно было 

увидеть, что такое Кронштадт – 
лицом к лицу столкнуться. Дам-
ба, строительство которой за-
кончили при вашем огромном 
содействии. Ну и другие места 
посмотреть. Вообще посмо-
треть с воды, что такое Питер. 
Для меня это было очень важно 
и полезно с точки зрения стро-
ительства портового хозяйства. 
Я побывал в Бронке. Спаси-
бо за поддержку, вы одобри-
ли тот проект строительства 
порта. Нас удовлетворяет то 
место, которое обозначено и 
поддержано вами, – место хо-
рошее. Поэтому мы уже поти-
хоньку начинаем там грузить 
минеральные удобрения. Это 
будет самый мощный порт. 
Даже, может быть, нам его не 
хватит. Там будет видно, если 
понадобится расширяться.

В День памяти и скорби Владимир Путин в Александровском саду возложил венок к Могиле  
Неизвестного Солдата и красные гвоздики к стелам городов-героев, в том числе Киева и Одессы,  
и принял парад Кремлевской роты почетного караула.

ИНВЕСТИЦИИ  
ПО-КРУПНОМУ

СОТРУДНИЧЕСТВО

В ФОКУСЕ

НАДЕЖНЫЙ ПРИЧАЛ

«КАК ТОЛЬКО  
НАЧНЕМ ДЕЛИТЬ, НАС РАЗДЕЛЯТ»

 ■ Александр Лукашенко 
рассказал о «чудесах», ко-
торые будут жестко пре-
секать.

После того как Президент 
Беларуси вернулся в Минск, 
состоялась встреча с губер-
натором Самарской области.

– События последних лет и 
дней в очередной раз убежда-
ют, что нам надо быть вместе, 
нам нечего делить. Как только 
начнем делить, нас разделят, – 
сказал Президент Дмитрию 
Азарову.

И раскрыл подробности пе-
реговоров с Владимиром Пу-
тиным:

– Мы рады тому, что в полном 
объеме востребованы на рос-
сийском рынке. Сегодня уже 
вопрос не стоит, как продать, 
как это было раньше. Сегодня 
стоит вопрос, как удовлетво-
рить спрос огромной страны 
по тем товарам, которые мы 
производим. Мы об этом мно-
го в последние дни вели речь 
и с Президентом России. Это 
вопрос номер один.

В обеих наших странах есть 
место бюрократизму.

– Все определим, все наме-
тим, а потом как начнем реа-
лизовывать – получаются чуде-
са, – развел руками Президент 
Беларуси. – Мы эти чудеса ви-

дим и с Владимиром Путиным 
подвергли очень жесткому ана-
лизу. Вплоть до того, что были 
даны соответствующим лицам 
распоряжения.

В Беларуси готовили 15 про-
ектов.

– Ну и началось. Вот, десять 
проектов – это то, что России 
нужно. А пять проектов – это 
могут товары пойти куда-то 
на внешние рынки из Белару-
си. Это вроде бы неинтересно 
России. Но молодец Путин, он 
говорит: «Нам все интересно, 
потому что для того, чтобы про-
дать в третьих странах, товар 
надо в Беларуси произвести, 
а там больше половины ком-
плектующих из России». Так в 
чем невыгода?! – задал вопрос 
Александр Лукашенко. – И бы-
ло решение, что без всяких ого-
ворок те полтора миллиарда 
по импортозамещению, выде-
ленные из ресурсов России, 
должны быть немедленно реа-
лизованы. В противном случае 
мы придем к тому, что породим 
внутреннее недовольство лю-
дей и повторим то, что было 
при распаде Советского Сою-
за. Помните, из-за стиральных 
порошков и куска хлеба мы по-
родили недовольство людей? 
А потом никчемные политики 
добавили, и огромная империя 
развалилась.

Александр Лукашенко 
посетил стройплощадку  
в Бронке: 
«Мы хотим миллионов 20 
тонн переориентировать, 
свои потоки,  
на ваши порты».

ПОДРОБНОСТИ

ПРОЕКТ
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 ■ Соседняя страна стре-
мится в разваливающий-
ся Евросоюз.

Планы по захвату 
умов и сердец совет-
ских граждан за-
падные стратеги 
начали разра-
батывать еще 
до водружения советскими солдатами по-
бедного флага над Рейхстагом. Недруги 
поняли, что извне Россию не победить,  
и стали разлагать ее изнутри. И главной на-
живкой на их идеологическом крючке стало 
«скромное обаяние буржуазного образа  
жизни». Они действовали через кинема-
тограф, журналы, музыку, всевозможный 
ширпотреб – кола, джинсы и жвачка. И со-
ветская, а потом и постсоветская молодежь 
клюнула. Несколько поколений наших лю-
дей «воспитали» в нужном врагам русле 
при содействии всевозможных западных 
фондов и НПО.

В результате сложился стойкий стереотип: 
на Западе культура и цивилизация, а у нас 
«отстой» и бесперспективщина.

Конечно, есть тому и другие причины, но 
сегодня многие граждане Украины видят 
себя частью Европы в любом, даже весьма 
унизительном, качестве, но никак не пред-
ставляют себя частью России, несмотря на 
гарантированные равноправные отношения 
и другие очевидные выгоды.

А какие выгоды получила Украина со ста-
тусом кандидата в члены ЕС? Никаких. Ее 
просто поставили в очередь, в режим ожи-
дания (чтоб не ныла).

При этом сами европейцы абсолютно 
уверены, что эту страну никогда не примут 
в союз. Одно из условий предоставления 
статуса – покончить с коррупцией. А это не-
выполнимо! Коррупция – это суть и основной 
смысл политики последних 30 лет существо-
вания Украины. А если учесть, что послед-
нее время там разворовывают в основном 
американские деньги и это подспудно по-
ощряют заокеанские хозяева украинской по-
литической верхушки, то тут Европа может 
еще и окрика из Пентагона дождаться. Ведь 
коррумпированный – значит купленный с по-
трохами и исполняющий твою волю. Так что 
событие по принятию кандидатом в члены 
на самом деле так себе…

Но, признаюсь, очень от всего этого грустно.
Беларусь, Россия и Украина всегда были 

триединой славянской семьей. Да, случались 
ссоры, все бывает. Но твердое намерение 
уйти из семьи к прожженному совратителю 
оборачивается трагедией. Все видят и пони-
мают, что Европе Украина и нужна-то только 
для атаки на Россию. А вот Россия ей нужна 
как родная, как часть семьи. Вся ее история 
в составе Советского Союза и вообще земли 
русской – это гордая мощная история, что 
бы там, в теперешних укроучебниках, ни 
фантазировали.

Поэтому и больно. И русским, и украинцам, 
и всем, кому понятна и дорога история нашей 
общей Родины. 

И возвращаясь к «европейским ценно-
стям» и их «скромному обаянию». Ведь ниче-
го этого уже нет. Ни обаяния, ни ценностей. 
Маски сброшены. Одни проблемы. 

Получается, что Украина встала в очередь 
за проблемами. Как будто у нее самой их 
мало.

В ОЧЕРЕДЬ  
ЗА ПРОБЛЕМАМИ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ В Украине ограничивают пра-
ва граждан, которые не хотят за-
бывать о своих корнях.

– В Украине 
новая волна ру-
софобии. Главы 
областей отчи-
тываются о про-
деланной рабо-
те. В Одесской 
области изъяли 
учебники рус-
ского языка и 

литературы, а из образовательной 
программы убрали всех русских пи-
сателей. В Николаевской – запрети-
ли русский язык в школах.Одна из 
задач специальной военной опера-
ции – восстановление прав и свобод 
граждан, которые хотят говорить на 
родном языке, изучать его. Правильно 
привлечь к ответственности украин-
ских чиновников за нарушение прав 
людей. А жителям Украины не надо 
спешить выбрасывать учебники по 
русскому языку. Отложите, пускай 
полежат до 1 сентября. Чтобы не 
пришлось потом их искать, – сказал 
спикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Бела-
руси и России Вячеслав Володин. 

Глава МИД соседней страны Дми-
трий Кулеба в интервью немецко-

му телеканалу ARD заявил, что, если 
у украинской армии не будет ору-
жия, она будет воевать лопатами.

– Для вас сегодняшняя ситуация 
в Украине – очередное телевизион-
ное шоу. И если возьмете в руки – 
впервые в жизни – лопату, то только 
для того, чтобы попозировать. У вас 
счета в зарубежных банках. Семьи 
находятся за пределами Украины. 
Как только НАТО прекратит поставки 
оружия, на котором зарабатываете, 
и перестанет направлять наемников, 
все вы в течение суток разбежитесь, – 
обратился к нему спикер Госдумы.

Вячеслав ВОЛОДИН – украинцам:

НЕ СПЕШИТЕ ВЫБРАСЫВАТЬ УЧЕБНИКИ 
ПО РУССКОМУ ЯЗЫКУ

 ■ Президент Франции 
Эммануэль Макрон на-
звал сигналом для Рос-
сии присвоение 
статуса кандида-
тов в члены объ-
единения еще 
двум странам.

– Скорее это сиг-
нал перехода ЕС 
на «русофобские 
рельсы». Ни Мол-
дова, ни Украина не могут и 
близко подойти к дверям Ев-
росоюза. Статус кандидата 
им предоставили в рамках 
проекта «Анти-Россия». Ки-
ев с 2014 года под внешним 
управлением превращал укра-

инскую территорию в антирос-
сийский плацдарм. Для него 
предбанник Евросоюза – уже 
награда, хотя до получения 
самого членства могут прой-

ти десятилетия. Стои-
ло ли это восьми лет 
ада для Донбасса? 
Вопрос теперь с Мол-
довой. Спикер мол-
давского парламента 
Игорь Гросу заявил, 
что статус кандидата 
обязывает Кишинев 
поддержать новые 

антироссийские санкции, – по-
яснил член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
международным делам, ми-
грационной политике и свя-
зям с соотечественниками 
Леонид Слуцкий.

 ■ Правительство Германии опасается, что 
Россия прекратит поставки газа в страну, 
воспользовавшись ремонтными работами  
на «Северном потоке».

– А маразм все крепчал. Ну а что 
там стенания рядовых немцев. 
Дяденька Шольц заигрался не на 
шутку, не смейте мешать истин-
ному арийцу. Поэтому условная 
Германия может опасаться сколько 
влезет, а у глубинного государ-
ства цели остаются неизменными. 
При рубке леса неизбежно летят 
щепки. Элита Европы отрабатывает уроки Йелей, 
Оксфордов и Гарвардов, – считает заместитель 
председателя Комиссии Парламентского Собра-
ния по природным ресурсам, экологии и охране 
окружающей среды Николай Валуев.

 ■ Социально значимые ново-
введения вступают в России  
в силу в июле.

– Сократится срок оформления 
паспорта, упростится регистрация 
по месту жительства, для получения 
бесплатной медицинской помощи 
не обязательно будет иметь при се-
бе полис ОМС. Эти нововведения 
снизят бюрократическую нагрузку 
на людей, – пояснил Вячеслав Во-
лодин.

Граждане смогут встать на учет по 
месту пребывания или жительства 
в любом регистрационном органе 
в пределах муниципального райо-
на, а в Москве, Санкт-Петербурге 
и Севастополе – в любом органе 
в пределах города.

Также с 1 июля вступает в силу 
закон, защищающий пенсионные 
накопления.

– Если суд признает, что пенси-
онные накопления были незаконно 
переведены из одного негосудар-
ственного пенсионного фонда в дру-
гой, вернут изъятый при досрочном 
переходе инвестиционный доход, – 
сообщил спикер.

 ■ Жителям Старого Света снова предлагают отказаться от теп-
ла в домах.

– Существует температура по Цельсию, Кельвину, Фаренгейту. Но в Ев-
ропе скоро появится новая шкала – по Урсуле. В честь председателя Евро-
комиссии Урсулы фон дер Ляйен. На днях она заявила: снижение темпе-
ратуры при отоплении жилья на два градуса в Европе позволит заместить 
поставки газа по трубопроводу «Северный поток». По Урсуле, европейцы 
должны снизить температуру еще на десяток градусов, отказавшись от 
газопроводов украинского коридора, «Турецкого потока», нефтепровода 
«Дружба». И еще на градус, перестав закупать уголь из России. Правильно 
руководству Евросоюза, включая Урсулу, снизить градус в своих головах, 
чтобы из-за них не страдали граждане европейских стран, – уверен Пред-
седатель Парламентского Собрания.

СНИЗИТСЯ 
БЮРОКРАТИЧЕСКАЯ 
НАГРУЗКА

ЗАКОНЫ

ТЕМПЕРАТУРА ПО УРСУЛЕ
СЛОМАННЫЙ 
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ПОЗИЦИЯ

ЛЕС РУБЯТ – ЩЕПКИ ЛЕТЯТ
ПРЕДБАННИК ЕС –  
УЖЕ НАГРАДА
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СИТУАЦИЯ

На памятник Пушкину собирали «всем 
миром». Теперь из образовательной 
программы в Одесской области 
«изъяли» всех русских писателей, 
включая Александра Сергеевича.

ТЕРМОМЕТР
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 ■ Обстрелы Донбасса ста-
ли одной из главных но-
востей в российских СМИ, 
при этом западные медиа 
в упор не замечают истре-
бления русских людей. Олег 
Гайдукевич, член Комиссии 
Парламентского Собрания 
по международным делам, 
миграционной политике и 
связям с соотечественни-
ками, посетил пылающий 
регион и рассказал об этом 
«Союзному вече».

«БАБАХАТЬ 
КОНЧИЛИ,  
НАЧАЛИ ИГРАТЬ»
– Наверняка вы давно на

блюдаете за тем, что про
исходит в Донбассе?

– Я всегда отслеживал эти 
новости, возмущался, но те-
перь воспринимаю совсем по-
другому, потому что только 
что оттуда вернулся. И все ви-
дел собственными глазами. Те, 
кто принимает решения о на-
несении ударов по мирным 
людям, – преступники. А это, 
чего кривить душой, – укра-
инские власти. Тем более что 
бомбежки продолжаются уже 
восемь лет. Минские соглаше-
ния киевские политики даже 
не собирались исполнять.

– Как вы добирались до ме
ста?

– На машинах. Ведь само-
леты даже до Ростова сейчас 
не летают. Собрались энтузи-
асты, члены нашей партии. 
В Беларуси вообще очень мно-
го людей, которые хотят по-
могать Донбассу. Например, 
Алексей Талай, наш знаме-
нитый паралимпиец. Он уже 
много лет опекает детей, жи-
вущих на этой многострадаль-
ной земле. Вот и мы решили 
туда съездить, передать гума-
нитарную помощь. Повесили 
на наш автобус белорусский 
флаг, народ очень позитивно 
на него реагировал.

– Вам выдали бронежи
леты?

– Что вы, никаких касок, 
бронежилетов не было. Да 
и стыдно было бы каску на-
девать, потому что по улицам 
Донецка ходят люди без вся-
ких защитных средств. А их 
при этом постоянно бомбят.

Я там не увидел ни одно-
го танка. Не видел военных. 
И если бы не бомбили, можно 
было бы представить, что мы 

находимся в любом белорус-
ском или российском городе – 
у нас, славян, они примерно 
одинаковые. Коммунальщики 
сажают цветы, гуляют мамы 
с колясками, солнышко, трава 
зеленая. Но есть принципи-
альное отличие. Здесь дети, 
услышав взрывы, скрываются 
в подъезде, а через три ми-
нуты выходят и говорят: «Ну 
все, бабахать кончили, пош-
ли играть!» В любое время, 
в любом месте может упасть 
снаряд. Вот что дико. Нет, 
я бы при них каску надевать 
не стал.

БОЛЬШАЯ НАДЕЖДА
– А сами под обстрел не 

попали?
– Взрывы мы слышали. 

Был такой случай – посети-
ли сначала одно место, потом 

в центр переместились. А на 
следующий день читали в те-
леграм-каналах, что именно 
туда «прилетало» через не-
сколько часов после нашего 
ухода. Очень подозрительные 
совпадения. Не исключено, 
что нас как-то пыталась от-
следить ВСУ. Видимо, для них 
доставка еды и одежды детям 
само по себе преступление. 
Поэтому в целях безопасно-
сти мы давали информацию 
о своих планах с запоздани-
ем. Скажем, приехали в Ма-
риуполь, а сообщили об этом 
на следующий день. Бог нас 
берег и, конечно, местное го-
степриимство.

– Где вам удалось побы
вать?

– В Мариуполе, Донецке, 
прилегающих поселках. Про-
ехали по освобожденным тер-

риториям, откуда до линии 
фронта было всего 23 кило-
метра. Общались с военными, 
руководителями, местными 
депутатами и самое главное – 
с простыми людьми. 

– Говорят, что таких ин
тенсивных обстрелов Дон
басса не было даже в 2015 
году. Нет ли у людей пода
вленности, растерянности? 
Жизнь под бомбами – тяже
лое испытание.

– Растерянности нет. Я ви-
дел в их глазах большую на-
дежду, что спецоперация 
наконец-то принесет им 
долгожданный мир. Больше 
всего они устали от пустых 
обещаний, что когда-нибудь 
Минские соглашения зарабо-
тают. А сейчас они воспарили 
духом. Мир – это все, что им 
нужно.

МОЗГИ 
ВКЛЮЧАЮТСЯ
– На словахто и Киев хо

чет мира…
– Я скажу вам как белорус. 

Трагедия Украины в том, что 
они свою судьбу не решают. 
Очень переживаем за них. 
Мечтаем, чтобы страна стала 
самостоятельной и не зависела 
от указаний западных «благо-
детелей». Была бы тогда друж-
ба и с Беларусью, и с Россией. 
Но, к огромному сожалению, 
альтернативы спецоперации 
сейчас нет. Кто может радо-
ваться военным действиям, 
страданиям мирного населе-
ния? Только больной человек. 
Но если бы Россия не начала 
спецоперацию – последовали 
бы удары по Донбассу, Крыму, 
Беларуси. Со всеми ужасными 
последствиями для людей.

– Нужны ли переговоры?
– За Киев этот вопрос решает 

НАТО. Мы, белорусы, желаем 
скорейшего мира. Но ведь не 
дадут! Украина всего лишь ин-
струмент в противостоянии  
с Россией. А если копнуть 
глубже, Вашингтон желает 
ослабить Европейский союз.  
И у него получается.

Европа утрачивает конку-
рентные преимущества, сла-
беет, что очень на руку Сое-
диненным Штатам. Именно 
поэтому меняется риторика 
европейских политиков, ко-
торые стали призывать Зелен-
ского пойти на уступки. Мозги 
потихоньку включаются.
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 ■ Разговоры о том, что спецоперация 
идет слишком медленно, не имеют под 
собой оснований.

– Некоторые считают, что российская ар-
мия продвигается недостаточно быстро. 

– Я тоже так считал. Но, попав в Донбасс, пол-
ностью поменял свою точку зрения. Одно дело, 
когда ты читаешь об этом в интернете, другое – 
когда видишь своими глазами десятки километров 
освобожденной земли, разрушенные мощные 
укрепления. Слушаешь рассказы возмущенных 
мариупольцев о том, как нацисты прикрывались 
ими во время боя. Тогда понимаешь, что спецопе-
рация идет очень даже быстро, быстрее не бывает.

– Советник Зеленского Михаил Подо-
ляк прямо заявил, что террористическая 
тактика – прикрываться мирными жителя-
ми – очень эффективна. Дескать, русские 
в городах «плохо воюют». 

– Подоляк просто смешон. Не все знают, 
что он долгое время жил в Беларуси, рабо-
тал в Либерально-демократической партии 
и демонстрировал пророссийские взгляды. 
Когда стали платить меньше денег – перемет-
нулся и стал уже антироссийским деятелем, 
сменив гражданство. Судите сами, можно 
ли верить таким людям. Хотя в этом гнусном 
заявлении его беспринципная натура хорошо 
раскрылась.

СКОРО ТОЛЬКО КОШКИ РОДЯТСЯ
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КТО ПРИКАЗАЛ БОМБИТЬ  
ДОНЕЦК – ПРЕСТУПНИКИ

Олег ГАЙДУКЕВИЧ:

ТАКТИКА

Депутат (на фото в центре) беседует с жителем Донбасса.
Снимок сделан парламентарием 
в Мариуполе.

 ■ Нацисты обречены проиграть 
в информационной войне.

– Не секрет, что на освобожден-
ной территории есть люди, которым 
укронацисты сумели основательно 
промыть мозги.

– Наверное, и такие есть. Но я видел, 
что население сильно разочаровано 
националистическими батальонами, из 
которых Киев годами пытался лепить 
героев нации. Миф рушится. Даже жи-
тели, которые были лояльны киевской 
власти, никогда не простят тех, кто 
прикрывался детьми.

– По немецкому ТВ прошел по-
трясающий по своему цинизму сю-
жет. Транслировались бомбежки 
Донбасса, но закадровый голос 
утверждал, что его обстреливают 
пророссийские силы.

– Развернута отвратительная инфор-
мационная война. Они же все время 
врут! В том числе и про Беларусь. Из-
вестно, что республика не участву-
ет в специальной военной операции.  
У белорусской армии другая очень 
важная задача  – прикрывать об-

щие границы Союзного государства. 
Она не позволяет нанести по Рос-
сии удар с тыла. Но западные СМИ 
придумывают всякие небылицы:  
будто бы мы обстреливаем террито-
рию Украины и все в таком роде. Со-
вести у них нет! При этом все наши  
информресурсы у  них заблокиро- 
вали.

– Перед нашей беседой посмотрел 
новости: вы накануне приняли уча-
стие в акции по безвозмездной сда-
че крови.

– Пусть бы все помогали детям, сда-
вали кровь, помогали людям, тогда бы 
и мир изменился. Правда, Запад тоже 
утверждает, что способствует установ-
лению мира в Украине, но каждый день 
поставляет туда оружие. Поэтому не 
слова, а дела определяют жизнь че-
ловека. Что касается взаимовыручки: 
в Донбассе посетили гуманитарный 
центр, его работа нас очень впечат-
лила. Идет помощь из многих стран, 
в первую очередь, конечно, из России 
и Беларуси. Люди самоорганизова-
лись, помогают друг другу. А значит, 
преодолеют все трудности.

СОВЕСТИ У НИХ НЕТ ПОТОКИ ЛЖИ
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Белорусы переориенти-
ровались с заморского от-
дыха на отечественный.

ВПЕЧАТЛЯЮЩИЙ 
ЭФФЕКТ
– Последние пандемийные 

годы показали, что интерес 
к внутреннему туризму вы-
рос. Начиная с 2019 года по 
отношению к 2021-му он 
увеличился в 1,5 раза, – рас-
сказала Ирина Воронович, 
директор департамента по 
туризму Минспорта и туриз-
ма. – В этом году внутренний 
туризм у наших граждан не 
менее востребован.

Переориентировались и 
турфирмы, закаленные панде-
мией и санкциями. Белорусам 
предлагают небанальные экс-
курсии внутри страны. Мож-
но отправиться на болота, за-
писаться на мастер-класс по 
изготовлению сыров. Каждую 
неделю из Минска стартуют 
сборные группы туристов по 
двум с небольшим десяткам 
маршрутов, и это не считая 
организованных групп. 

Не теряет популярности и 
«классика» – Мир, Несвиж, 
Полоцк. Многие записыва-
ются на экскурсии в Бело-
вежскую пущу, занесенную в 
Список всемирного культур-
ного и природного наследия 
ЮНЕСКО. Гости загадывают 
желание у самой высокой ели 
Европы и делают фото красав-
цев зубров.

В знойное лето особой попу-
лярностью пользуется отдых 
«два в одном», когда за день 
можно освежиться у водоемов 
и полюбоваться местными 
достопримечательностями. 
Захватывающие «инстаграм-
ные» виды открываются на 
берегу природного комплекса 
«Голубые озера». В отличие 
от браславских пейзажей ме-
сто не такое раскрученное, но 
это туристам только на руку. 
Можно спокойно прогуляться 
по тенистой экологической 
тропе. А еще туристам пред-
лагают посмотреть на неого-
тический Троицкий костел 
в деревне Гервяты. Недаром 

храм сравнивают с легендар-
ным Нотр-Дам-де-Пари. 

ЭКОДИВО
Обычным отдыхом туристов 

уже не заманишь. Агроусадь-
бы предлагают интересные 
и необычные продукты, про-
граммы, мастер-классы.

– Например, в усадьбе 
Elagma в Воложинском рай-
оне варят пиво. Можно при-
ехать туда компанией, пере-
ночевать, приготовить пиво. 
Есть усадьбы, которые дела-
ют акцент на здоровом образе 
жизни и различных духовных 
практиках. Есть те, которые 
обеспечивают инфраструкту-
ру для детских лагерей. Тури-
стам предлагаются сплавы на 
байдарках, походы, велопо-
ходы, – привела примеры не-
скучного отдыха доцент БГУ, 
эксперт в области агроэкоту-
ризма Валерия Клицунова.

Тренд последних лет – кла-
стерное взаимодействие. 
Владельцы усадеб, фермеры, 
местные фольклорные кол-
лективы, организаторы ве-
лопоходов и сплавов на бай-
дарках объединяют усилия и 
предлагают посетителям мак-
симум развлечений. 

В качестве удачного примера 
Валерия Клицунова называет 
кластер «Воложинские гостин-
цы». Так, в усадьбе «Ганка» 
советуют посетить экомузей 
«Мир пчел» и лавку местных 
ремесленников, а на «Хуторе 
Дудара» понаблюдать за жи-
телями глухариной фермы. 

ОТДЫХ С ПОЛЬЗОЙ 
У детворы самые популяр-

ные профильные лагеря: во-
енно-патриотические, эколо-
гические, туристические. 

Путевок хватит всем. При 
этом особое внимание – мно-
годетным семьям, детям-сиро-
там, малышам из опекунских 
семей – тем, кто нуждается 
в государственной защите и 
поддержке. Каникулы для не-
посед можно распланировать 
с учетом пожеланий и разме-
ра кошелька. Родительская 
плата, как и в прежние годы, 
будет неполной. Львиную до-
лю путевки компенсируют за 
счет предприятий, профсою-
зов и местных бюджетов. 

Светлана Букачева, на-
чальник оздоровительного 
лагеря дневного пребыва-
ния «Новый мир» на Мо-
гилевщине, рассказала чем 
занимаются школьники на 
каникулах:

– Смена длится 18 дней. В 
лагерь приходят дети от 10 до 
14 лет, которые занимаются в 
центре в течение года. У нас 
подобрана профессиональная 
команда, для ребят организо-
ваны разнообразные кружки 
по интересам: художествен-
ные, вокальные, спортивные, 
хореографические. Тесно ра-
ботаем с центром экологиче-
ского воспитания. Будут вы-
ходы на природу, различные 
трудовые десанты. Особый ак-
цент делаем и на патриотиче-
ском воспитании. Для ребят 
запланированы экскурсии в 

воинскую часть. Еще школь-
ники познакомятся с музеями 
МВД и истории Могилевского 
отделения Белорусской желез-
ной дороги. К нам приезжают 
сотрудники МЧС со своей тех-
никой. Дети смогут посетить 
Буйничское поле и зоосад.

ПРИШЛА СМЕНА – 
ГУЛЯЙ СМЕЛО
В Беларуси схема оплаты пу-

тевки в детский лагерь весьма 
выгодная.

Государство ежегодно вы-
деляет значительные средства 
на организацию летнего оздо-
ровления маленьких непосед. 
В этом сезоне – более 50 млн 
рублей. 

По всей стране открыто око-
ло 5,7 тысячи лагерей. В том 
числе 1,3 тысячи – круглосу-
точного и 4,4 тысячи – днев-
ного пребывания. 

При этом схема оплаты пу-
тевки для родителей выгод-
ная. Арифметика такая: 577 
рублей – средняя стоимость 
путевок по стране, а 229 руб-
лей  – это сумма, которую 
компенсирует государство. 
Причем размер удешевления 
устанавливается на всю лет-
нюю оздоровительную кам-
панию. Разницу оплачивают 
родители. Для лагерей с кру-
глосуточным пребыванием 
родительская оплата соста-
вит не менее 10 %. Еще часть 
возмещает предприятие или 
компания, где трудится папа 
или мама. 

Дети-инвалиды, сироты и 
оставшиеся без попечения 
родителей, ребята, которые 
сегодня живут на пострадав-
ших от чернобыльской ката-
строфы территориях, полу-
чают путевку бесплатно – за 
счет удешевления из респу-
бликанского бюджета плюс 
доплаты до полной стоимо-
сти осуществляет исполком. 
Многодетным, малообеспе-
ченным, неполным семьям 
до полной стоимости путев-
ки доплачивают из местных 
бюджетов.

Планируется, что 
этим летом пройдут 
оздоровление более 
362 тысяч детей, из них 
в лагерях с дневным 
пребыванием  – 212 
тысяч, с круглосуточ-
ным – 150 тысяч. Осо-
бое внимание уделят 
детям-сиротам и де-
тям, оставшимся без 
попечения родителей: 
планируется оздоро-
вить более 10 тысяч 
детей этой категории. 
Более 4 тысяч детей-
инвалидов пройдут 
оздоровление в лаге-
рях, где создана без-
барьерная среда.

...А ДОМА ЛУЧШЕ! 
Как получить  
путевку для ребенка?

Геннадий БОЛБАТОВСКИЙ, директор Республиканского 
центра по оздоровлению и санаторно-курортному лече-
нию населения:

– Маме или папе необходимо обратиться в комиссию по 
оздоровлению и санаторно-курортному лечению по месту 
работы. Если у предприятия нет собственного лагеря, работ-
ники займутся подбором исходя из спроса и наличия коечного 
фонда. Чаще всего учреждение выбирают по территориаль-
ному принципу в пределах области. Не имеет значения, в го-
сударственной или частной организации работает мама или 
папа: комиссия может быть создана на предприятии любой 
формы собственности, где наниматель платит взносы в Фонд 
социальной защиты населения. В том случае, если родители 
безработные, им следует обратиться за помощью в предста-
вительство Республиканского центра по оздоровлению и сана-
торно-курортному лечению населения по месту регистрации.
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Медицинские технологии Союз-
ного государства спасают жизни 
маленьких пациентов.

Пятнадцатилетнего Диму привезли 
в больницу с переломом позвоночни-
ка и травмой спинного мозга. Маль-
чик катался на роликах, случайно вре-
зался в дерево и потерял сознание. 
Отказали ноги. Вскоре ребенок уже 
лежал на операционном столе в пе-
тербургском Центре имени Турнера. 
Медлить было нельзя. От инвалид-
ной коляски Диму спасли талантли-
вые врачи и уникальные технологии, 
разработанные учеными из России 
и Беларуси.

СО СКАЛЬПЕЛЕМ  
И ПРИНТЕРОМ
Через полтора месяца Дима уже 

встал на ноги и начал ходить. Быстро 
и точно провести операцию помогли 
специальные пластиковые направи-
тели, распечатанные на 3D-принтере. 
В них и заключается секрет уникаль-
ной технологии, разработанной в рам-
ках программы Союзного государства 
и применяемой в Медицинском цен-
тре детской травматологии и ортопе-
дии имени Турнера.

Когда ребенок поступает в центр, 
ему делают компьютерную томогра-
фию. Это позволяет получить вирту-
альную модель позвоночника. На ос-
нове нее разрабатывают и печатают 
биопластиковые шаблоны-направите-
ли. Эти небольшие детальки во время 
операции накладывают на позвоноч-
ник. Так хирург может с точностью 
до миллиметра сделать отверстия в 
позвонках или тазобедренной кости 
и ввести металлические опоры.

– Направитель настолько точный, 
что встает, как ключ в замок, – рас-

сказывает врач травматолог-ортопед 
Дмитрий Кокушин. – Дуги позвон-
ков у детей очень тонкие. Поэтому 
применение шаблона особенно важ-
но. Благодаря ему можно точно раз-
местить сверло, сделать отверстие и 
вставить титановые спицы. Во время 
привычной операции попасть с та-
кой же точностью с учетом изменен-
ной анатомии позвоночника очень 
 трудно.

Пластиковые направляющие удаля-
ют сразу после операции. Металлокон-
струкции остаются на какое-то время. 
Они буквально выгибают позвоноч-
ник в нужном направлении, восста-
навливая его естественную форму.

Для печати используют импортный 
3D-принтер, но врачи уверяют, что 
волноваться не стоит. Санкции на их 
работу не повлияют, ведь в клинике 
полный цикл обслуживания пациен-
тов – от разработки макета до печати 
направляющих и операции.

Цикл лечения удалось замкнуть бла-
годаря союзной программе России 
и Беларуси. Кроме того, сейчас появ-
ляются отечественные 3D-принтеры, 
которые смогут заменить импортную 
технику.

ШАНС ДЛЯ ТИМУРА
Подобные технологии 3D-печати 

применяют не только при сильных 
травмах позвоночника, но и при врож-
денных искривлениях. Они уже по-
могли почти сотне детей. Например, 
пятилетнему Тимуру из Иркутска.

Врачи обнаружили у мальчика врож-
денный кифосколиоз. Внешне он был 
не сильно выражен – лишь небольшая 
горбинка на левом боку.

– Других особенностей не было. 
Разных уровней лопаток или чего-то 
подобного я не наблюдала. Только на 
снимках проблема проявилась. Было 
неизвестно, как поведет себя полупо-

звонок, – рассказывает мама мальчика 
Жанна. – Обычно на практике идет 
скручивание позвоночника, искривле-
ние как верхней, так и нижней части. 
Мы не могли рисковать. Врачи при-
няли решение, что операции быть, и 
мы им полностью доверились.

Маму Тимура предупредили: мето-
дика инновационная и нигде, кроме 
России и Беларуси, не применяется. 
Но от этого было только спокойнее.

– Его прооперировали 6 июня 2022 
года, – рассказывает мама Тимура. – 
Сын отошел от наркоза легко. Потом 
были два дня реанимации и курс ин-
тенсивной терапии. Все эти дни я на-
ходилась рядом с ним. Знаете, ведь 
есть такое: если спокойна мама, спо-

коен и ребенок. Врачи мне сказали, 
что все прошло даже лучше, чем они 
предполагали.

Мальчик начал ходить уже на чет-
вертые сутки после операции и чув-
ствует себя прекрасно.

СПРАВКА «СВ»
Реализация программы Союзного государства «Разработка спинальных 

систем с использованием технологий прототипирования в хирургическом 
лечении детей с тяжелыми врожденными деформациями и повреждени-
ями позвоночника» началась в 2017 году. Рассчитанная на четыре года 
программа в 2020-м завершилась.

На союзную программу выделили 95,7 миллиона российских рублей, 
из которых 33,5 миллиона составил вклад Беларуси и 62 миллиона – фи-
нансирование с российской стороны. Еще 228 тысяч российских рублей 
удалось привлечь из внебюджетных источников. 

Подобные операции на позвоноч-
нике относятся к категории высоко-
технологичных, а значит, их выпол-
няют по квоте – за счет бюджета. К 
сожалению, есть очередь на лечение, 
но именно аддитивные технологии по-
зволяют оптимизировать время опе-
рации и затраты на нее. Так врачи 
могут помочь большему числу детей.

Аддитивные технологии – это ме-
тод создания трехмерных объектов 
из различных материалов: пластика, 
бетона или металла. Для их произ-
водства используются 3D-принтеры, 
а само название «аддитивные» про-
изошло от английского слова add, что 
в переводе означает «добавлять».

Их внедрили в клиническую прак-
тику клиники имени Турнера в 2019 
году. Сейчас эту методику использу-
ют в хирургическом лечении чуть ли 
не каждого пациента с врожденной 

деформацией позвоночника. Это 
позволяет в несколько раз сни-
зить процент осложнений.

ДЕРЖИ СПИНУ  
ПРЯМО

КСТАТИ
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Российско-белорусская разработка уникальна и не имеет аналогов в мире.  
Она дает шанс встать на ноги сотням детей. 
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Направители печатают индивидуально  
под каждого пациента – это позволяет 
достичь максимальной точности.

Пластиковые дуги накладывают 
на позвоночник сверху и удаляют 
сразу после процедуры. 

 ■ Алгоритм лечения детей четко продуман и уже воплощен.

Программа Союзного государства помогла сформировать уникальную си-
стему медицинской помощи детям, имеющим проблемы с позвоночником или 
получившим серьезные травмы.

Как в России, так и в Беларуси ребенок может поступить в любой детский 
городской стационар. Если беда приключилась с россиянином, информация о 
нем сразу же поступает в Центр имени Турнера. Если же с белорусом – в РНПЦ 
травматологии и ортопедии. Дальше – телеконсультация с врачом или специ-
алист выезжает к пациенту. На месте он может дать рекомендации или оказать 
хирургическую помощь.

– Такая организация не имеет мировых аналогов. Благодаря этому в Санкт-
Петербурге и Ленинградской области, например, хирургическую помощь па-
циентам с тяжелыми травмами позвоночника оказывают в первые 6–12 часов 
с момента ЧП, – рассказывает директор НМИЦ детской травматологии 
и ортопедии имени Турнера Сергей Виссарионов.

Во время работы над союзной программой врачам и ученым также удалось 
разработать уникальную диагностическую платформу. Она позволяет на ос-
нове молекулярно-генетических маркеров и содержания тяжелых металлов в 
крови сказать, будет у ребенка прогрессировать деформация позвоночника 
или нет. А соответственно нужна ли операция.

– За одно хирургическое вмешательство мы можем полностью исправить 
врожденную деформацию позвоночника и создать благоприятные условия для 
нормального роста и развития ребенка в дальнейшем. За границей это обычно 
делают в несколько этапов, – поясняет Сергей Виссарионов.

УНИКАЛЬНАЯ СИСТЕМА ПОМОЩИ ПРОРЫВ



1 июля / 2022 / № 288 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НЕ ЗАБУДЕМ

БЕ
ЛТ

А
Ви

кт
ор

 Д
РА

ЧЕ
В/

РИ
А 

«Н
ов

ос
ти

»

БЕ
ЛТ

А

Ев
ге

ни
я 

ЗА
БО

ЛО
ТС

КИ
Х

22 ИЮНЯ, РОВНО В ЧЕТЫРЕ ЧАСА...

ЛЕГЕНДАРНЫЙ ЛЕЙТЕНАНТ
У Тереспольских ворот Брестской крепости про-

шла патриотическая акция «Боевой расчет». Курсан-
ты выстроились с портретами погибших защитников 
Белорусского пограничного округа.

На этот раз в ней участвовали делегации из семи 
стран. В Брест приехали представители учебных за-
ведений пограничного профиля России, Казахстана, 
Таджикистана, а также Уральского государственного 
педуниверситета, российские и белорусские обще-
ственные организации ветеранов-пограничников. В 
год 115-летия со дня рождения Героя Советского 
Союза лейтенанта Андрея Митрофановича Киже-
ватова на мероприятие пригласили заслуженного 
артиста России Андрея Мерзликина, который во-
плотил образ легендарного лейтенанта в картине 
«Брестская крепость».

БЕРИ И СМОТРИ
22 июня на круглом столе в Бресте 

презентовали очередное кра-
сочное издание о музей-
ных экспозициях Бела-
руси и России.

М е м о р и а л ь -
ный комплекс 
«Брестская кре-
пость-герой» 
для Союзного 
государства  – 
особое место. 
Несколько лет 
назад за счет 
средств Союзного 
государства  здесь 
провели капитальный 
ремонт, реставрацию и 
музеефикацию.

– 22 июня в легендарной Брестской 
крепости — тоже тысячи людей. Они 
пришли не потому, что кто-то сказал 

им прийти. Они просто не мог-
ли не быть здесь в 4 часа 

утра, в 81-ю годовщину 
начала великой войны 

и великой битвы за 
сохранение едино-
го Отечества. В Год 
исторической памя-
ти позиции белорус-
ского и российского 
руководства, милли-

онов россиян и бело-
русов едины в желании 

помнить события тех лет, 
– сказал Госсекретарь Со-

юзного государства Дмитрий 
Мезенцев. 

В центре внимания на этот раз – пре-
зентация уникального издания «1941–
1945. Беларусь – Россия. Партизанское 
движение в годы Великой Отечествен-
ной войны». Под обложкой – более 200 
страниц с качественными иллюстра-
циями и рассказами об экспозициях 
Белорусского государственного му-
зея истории Великой Отечественной 
войны и Брянского государственного 
краеведческого музея. Это альбом, где 
опубликованы фотографии экспонатов, 
портреты участников партизанского 
движения и другие эксклюзивные сним-
ки. Первые экземпляры книги передали 
Александру Лукашенко и Владимиру 
Путину. 

– Хотим, чтобы в десятках и сотнях 
школ эта книга не только легла на пол-
ки библиотек, но стала поводом для 

обсуждения, что нам по-прежнему до-
рого, – отметил Госсекретарь Союзного 
государства. 

Министр информации Беларуси 
Владимир Перцов подчеркнул, что ил-
люстративный формат – не случайность: 

– Молодежь сейчас меньше читает. 
Поэтому в книге сделан упор на иллю-
страции. Такие издания – достойный 
классический проводник исторической 
правды, которая очень нужна для фор-
мирования мировоззрения молодого 
поколения. Сделаем все возможное, 
чтобы и дальше без искажения доно-
сить до молодого поколения истории 
простых людей, семей, ветеранов и 
жертв малолетних узников. Ведь правда 
– это то, чем мы можем противостоять 
художественным спекуляциям и другим 
методам по переписыванию истории.

ЗДЕСЬ НАЧИНАЛАСЬ 
ВОЙНА
В первых рассветных лучах на Ко-

бринском укреплении Брестской кре-
пости реконструкторы разыгрывают 
роковую ночь, навсегда изменившую 
ход истории.

Они показывают стойкость и муже-
ство защитников цитадели в первые 
часы нападения и страшную судьбу 
детей и жен командиров, которые 
оказались в заложниках у фашистов. 
Многие из них погибли, так и не су-
мев покинуть пылающую крепость. 

ПИСЬМА НА ФРОНТ
БЕЛТА провела в Брестской 

крепости выставку «Судьбы, 
сложенные в треугольник». В ее 
основе – личные письма участни-
ков ВОВ. Восемнадцать стендов 
с десятками отсканированных 
писем фронтовиков. Работники 
«Белпочты» предлагали всем 
желающим отправить письма со 
штемпелем цитадели, как 80 лет 
назад. Одними из первых с вы-
ставкой познакомились участни-
ки белорусско-российского про-
екта «Поезд Памяти». 

ПОКА 
МОСКВИЧИ 
СПАЛИ
«Внимание, говорит 

Москва!». Слова Юрия 
Левитана звучат в ноч-
ном автобусе. Большин-
ство людей еще спят. Бы-
ло такое же раннее утро,  
а фашисты уже бомбили 
СССР. 

Но в эту ночь сотни мо-
сквичей бодрствуют: по 
традиции идут к Вечному 
огню возложить гвоздики, 
поставить лампадку, по-
слушать то самое леген-
дарное обращение из уст 
Левитана.
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ПАМЯТИ. ВЕЧНЫЙ 
ОГОНЬ» ПРОШЛА  

В МОСКВЕ  
В 31-Й РАЗ.

 ■ 22 июня фашистская Германия вероломно нанесла первые мас-
сированные удары по територии СССР. Сегодня в России это День 
памяти и скорби, а в Беларуси  – День всенародной памяти жертв 
Великой Отечественной войны и геноцида белорусского народа. 

НЕФАЛЬШИВАЯ НОТА
День всенародной памяти 

жертв Великой Отечественной 
войны отметили в посольстве 
Беларуси в России. Показали 
выставку-инсталляцию «По-
священие матерям войны» и 
спектакль «Фальшивая нота». 
В нем главного героя, дирижера, 
играет заслуженный артист Бе-
ларуси, лауреат специальной 
премии Президента республи-
ки Владимир Мищанчук.
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Вячеслав СЫЧЕВИЧ

 ■ Союзная кооперация актуальна как 
никогда: России нужно восстановить 
потерянный промышленный потенци-
ал, а Беларусь – страна, где сохранили 
машиностроительную индустрию.

О перспективах сотрудничества в этой 
отрасли рассказал уроженец Беларуси 
Владимир Боглаев. С 2004 года он – 
генеральный директор Череповецкого 
литейно-механического завода.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ЗАПАС
Сегодня завод – современное высоко-

технологичное литейное производство, 
соответствующее мировым стандартам. 
На нем производят литье из спецсталей. 
У предприятия есть уникальные компе-
тенции в сегменте нефтехимического 
машиностроения. Инвестиции в раз-
работку и внедрение новых продуктов 
превратили один из сотен умирающих 
в России постсоветских машинострои-
тельных заводов в растущую компанию.

С Владимиром Боглаевым мы встрети-
лись на Минском автомобильном заводе. 
И как оказалось, не случайно.

– У нас есть несколько проектов  
с МАЗом. Первый мы начали несколько 
лет назад, когда рынки России были пол-
ностью открыты для любой импортной 
техники. Тогда скандинавские машины 
шли с демпингом на этот рынок и не толь-
ко вытесняли из него белорус-
скую технику, но и снижали про-
изводственную локализацию у 
российских компаний. КАМАЗ 
сохранил долю на рынке России 
по перевозкам и продажам, но 
очень сильно потерял в плане 
права называться отечествен-
ной машиной  – практически 
все серьезные узлы в ней были 
импортными: двигатели, транс-
миссия и даже кабина. Действующая  
в России кредитно-денежная система не 
позволяла раньше и не позволяет сейчас 
сохранить и развивать глубокие пере-
делы в обрабатывающей промышлен-
ности, что превратило отечественный 
автопром в сборочные площадки ино-
странных компаний. Белорусским произ-
водителям было крайне сложно противо-
стоять финансовой и технологической 
мощи транснациональных компаний. 
Слишком несопоставимые по масшта-
бам и возможностям силы столкнулись 
на рыночном поле боя, – рассказал он.

В этой неравной борьбе предприятие 
решило выбрать сторону союзного про-
изводства и белорусскую технику. Один 

из проектов с МАЗом – орга-
низация крупной транспор-
тно-логистической компании, 
полностью укомплектованной 
тягачами.

– Мы вышли на рынок транс-
портных услуг по перевозке 
грузов  – ЧЛМЗ создал парк 
тягачей из 50 штук, для того 
чтобы посмотреть, насколько 
вообще эта бизнес-идея инте-

ресна. Разговоры о том, что тягачи МАЗ 
менее экономичны и их дорого содер-
жать, оказались пустыми. На самом деле 
все наоборот – направление не только 
прибыльное, оно смогло выиграть кон-
куренцию с компанией, укомплектован-
ной разрекламированной импортной 
техникой,  – поделился генеральный 
директор.

Первую машину компания купила 
еще в 2004 году. Сего дня парк насчиты-
вает почти 70. И содержать эти маши-
ны намного дешевле, чем импортные 
аналоги.

– 95 процентов всех перевозок, кото-
рые делает завод, – это услуги сторонним 
организациям. И все на нашей, бело-

русской технике. Оказалось, что цена, 
которую мы предлагаем по перевозкам, 
более чем конкурентоспособна на маши-
нах производства Минского автозавода.  
Этот проект потребовал креативного 
подхода и стал ярким доказательством, 
что безграничное превосходство импорт-
ных машин – надуманное, – убежден 
Владимир Боглаев.

Сегодня в Беларуси достаточно ком-
паний, которые производят различ-
ные виды настроек на шасси МАЗа. Это  
и пожарные машины, и другая спецтех-
ника. И так как ее импорт перекрыли, 
настало время продукции из Беларуси. 
А потребности в ней у России велики. 
Возник вопрос, как нарастить объемы 
производства такого оборудования.  
В итоге в России появилась программа, 
которая позволяет финансировать по-
добные производства.

– У белорусов есть техническая доку-
ментация, мы можем по их лицензии 
организовать производство под деше-
вое финансирование из Фонда развития 
промышленности России. У нас такой 
опыт уже есть. Так мы сможем заменить 
импорт.

 ■ Будущее – за совмест-
ными предприятиями по 
переработке углеводоро-
дов.

– Сейчас много говорят 
о том, что нужно углубить 
интеграцию в промышлен-
ности. Какие новые точки 
соприкосновения могут по-
явиться и где страны не до 
конца используют свои воз-
можности?

– Особенно тесно взаи
модействие развивается 
в машиностроении. Недав
но подписали новые согла
шения МТЗ, «Гомсельмаш» 
и Петербургский тракторный 
завод. Наше предприятие так
же планирует в ближайшее 
время присоединиться к это
му союзу. Это практический 
шаг по наращиванию сотруд
ничества.

У стран есть огромнейший 
незадействованный потенци
ал. Россия – это экономика, 
построенная на добыче и  пе
репродаже сырья. И можно 
повысить эффективность его 
использования. Мировой ли
дер по запасам нефти и газа, 
объемам их глубокой пере
работки, Россия даже не вхо
дит в первую десятку стран. 
Белорусские и российские 
предприятия вместе могут 
не только увеличить объем 
переработки углеводородно
го сырья, но и самостоятель
но строить заводы, что еще 
больше стимулирует развитие 
и в нефтехимии, и в маши
ностроении. Я надеюсь, что 
появится направление, свя
занное с нефтехимическим 
машиностроением. С одной 
стороны, это позволит не за
висеть от иностранных парт
неров, а с другой – чистая 
экономика. Чем выше глуби
на переработки сырья в обе
их странах, тем больше до
бавленная стоимость, а чем 
она выше, тем выше уровень 
жизни населения. Вот и весь 
рецепт.

ИНТЕГРАЦИЯ

ЕСТЬ ПОТЕНЦИАЛ
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Каждый день на главном конвейере МАЗа производят не меньше 40 машин.

В Беларуси тоже 
добывают  
черное золото.  
На снимке: проба 
из 140-миллионной 
тонны, полученной  
на «Белоруснефти».

АЛМАЗНЫЙ ФОНД

 ■ Сотрудничество стран ре-
шит большинство проблем, 
связанных с санкциями.

– Можно смело сказать, что Ев-
ропа уходом своих компаний с 
наших рынков открыла окно воз-
можностей для производителей?

– Именно так. Сейчас появи
лись перспективы развития у ма
шиностроительных предприятий, 
сумевших сохранить свои компе
тенции в глубокой переработке. 
Перспективы для восстановления 
потерянного за последние годы 
промышленного потенциала в Рос
сии очень велики, а Беларусь – та 
страна и тот островок машино
строительной индустрии, который 
сохранился и очень нужен России.

– Насколько быстро такая ко-
операция позволит закрыть им-
порт, который раньше поступал 
в наши страны и был нужен для 
выпуска продукции? Хватит ли 
компетенций наших стран?

– Давайте будем откровенны: 
все потребности моментально 
закрыть нельзя, да и задача пол
ного импортозамещения не сто
ит. Одно из решений – замена 
логистических схем и поставщи
ков из недружественных стран на 
поставщиков из дружественных. 
Например, из Китая. Многие бе
лорусские и российские произво
дители постепенно переходят с 
европейских деталей и агрегатов 
на китайские. Причем достаточно 
успешно. По понятным причинам 

все нюансы раскрывать не ста
нем. Одно несомненно: западным 
компаниям, которые одумаются и 
захотят вернуться на наши рынки, 
это будет сделать практически 
невозможно, но о рисках техно
логической зависимости теперь 
уже от восточных партнеров я бы 
тоже не забывал.

Объем, который раньше заво
зили в Россию по импорту, Бела
русь не сможет закрыть по опре
делению. Речь идет о сумме в 260 
миллиардов долларов. Очевидно, 
что одним махом его перекрыть 
не получится. Но компетенции 
в  белорусском машиностроении 
позволяют при соответствую 
щем финансировании и разви 
тии союзной кооперации за не
сколько лет полностью решить 
проблему.

ОКНО ВОЗМОЖНОСТЕЙ ПЕРСПЕКТИВЫ
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 ■ Болота вырабатывают 
кислород эффективнее, 
чем леса. И являются сре-
дой обитания редких видов 
животных, птиц и растений.

В Беларуси находятся круп-
нейшие в Европе водно-бо-
лотные угодья. Возраст ни-
зинных болот  – около 11 
тысяч лет, верховым  – по 
пять-шесть тысяч. Огром-
ные пространства естествен-
ных топей и трясины имеют 
древнее происхождение. По-
чему они так важны для 
сохранности биосферы 
Европейского континента, 
«Союзному вече» расска-
зал директор Института 
экспериментальной бо-
таники имени Купревича 
НАН Беларуси кандидат 
биологических наук Дми-
трий Груммо.

ЛЕГКИЕ ЕВРОПЫ
– В народной культуре 

болото считалось гни-
лым местом, опасным, где 
обитает всякая нечисть. 
Люди не заботились о нем, 
относились без почтения. 
Сегодня же большинство 
болот находится под за-
щитой человека.

– С развитием образования, 
науки, промышленного про-
изводства пришло понимание 
болота как важнейшей части 
природного, экологического 
баланса. Основные функции 
болот – поглощение углерода, 
создание запасов пресной во-
ды и формирование торфа. Во-
дно-болотные угодья – сердце 
европейской гидрографиче-
ской системы: Беларусь сей-
час хранит в болотах больше 
семи миллиардов кубометров 
пресной воды, обеспечивая 
благоприятное региональное 
питание рек и озер.

Справедливо болота назы-
вают легкими Европы: эта 
экосистема более эффектив-
но поглощает углекислый газ, 
чем лес, а выработка кислоро-
да в 15 раз больше! Каждый 
год благодаря им выводится 
из атмосферы около 900 ты-
сяч тонн СО2. Функция исклю-
чительно важная для форми-

рования устойчивого климата 
и поддержания жизнедеятель-
ности биосферы.

Высокий охранный статус 
водно-болотных угодий меж-
дународного значения сегод-
ня у 26 природных террито-
рий Беларуси. Общая площадь 
сети Рамсарских 

резерваций (глобальный 
международный природоох-
ранный договор) составляет 
765,3 тысячи га, в том числе 
314 тысяч – болота. Это за-
казники «Споровский», «Сред-
няя Припять», «Званец», «Оль-
манские болота», «Ельня» и 
другие, а также Березинский 
биосферный заповедник, На-
циональный парк «Припят-
ский». В естественном или 
близком к естественному со-
стоянию сохранилось 29,3 
процента от первоначальной 
площади болот. Для их защи-
ты и использования посто-
янно проводят мониторинг 
экосистем, есть и структуры 
управления.

НАЦИОНАЛЬНОЕ 
ДОСТОЯНИЕ
– Широкую мировую из-

вестность белорусским бо-
лотам принесла маленькая 
птичка – камышевка.

– Вертлявая камышевка 
обитает в низинных боло-
тах. Эта крохотная птичка, 

весом всего 10–13 граммов, 
гнездится в зарослях осоки и 
тростника. Раньше она встре-
чалась в 20 странах Европы, 
но к началу XXI века оказа-
лась вдруг близка к исчезно-
вению: общая популяция со-
кратилась на 90 процентов. 
Основные причины – мели-
орация и деформация болот, 
зарастание лугов кустарни-
ками.

Массивы низинных 
болот ближе всего 
к  естественно-
му состоянию 
на Белорусском 
Полесье, и сей-
час там со-
средоточено 
не меньше 40 
процентов миро-
вой популяции 
вертлявой ка-
мышевки, около 
десяти процентов 
большого подорлика, 
три процента дупеля – 
пернатых, находящихся 
под угрозой глобального ис-
чезновения. Там обитают до 

32 процентов видов птиц, 
30 процентов видов насеко-
мых, больше 30 процентов 
дикорастущих растений, ко-
торые включены в Красную 
книгу Беларуси. Треть всех 
редких видов, охраняемых 
в стране! Цифры красочно 
говорят сами за себя. Боло-
та – действительно наше на-
циональное достояние.

Комплекс «Ольманские 
болота» называют крупней-
шим в Европе клюквенни-
ком: запасы ягоды – около 
829,4 тонны в год. Есть также 
значительные ресурсы лекар-
ственных растений, охотни-
чьих видов диких животных.

Белорусские болота уни-
кальны по своему рельефу. 
Ельня – самое большое вер-
ховое болото в Беларуси и 

пятое по величине в Ев-
ропе. Экосистема 

здесь начала фор-

мироваться больше девяти 
тысяч лет назад. Ландшаф-
ты Ельни называют косми-
ческими из-за обилия оран-
жево-красных сфагновых 
мхов. В заказнике 118 озер 
с живописными минераль-
ными островками причудли-
вых форм. Уникальна и рас-
тительность: это «гости из 
тундры» карликовая береза 
и морошка, краснокнижное 
растение-хищник росянка, 
болотный мирт, багульник, 
вереск, подбел, пушица. 
Ельня знаменита как место 
отдыха и кормежки птиц во 
время осенних и весенних 
перелетов. Каждый год в пе-
риод миграций здесь бывают 
больше четырех тысяч серых 
журавлей и десятки тысяч 
гусей разных видов. Посе-
тить «журавлиную Ельню» 
едут любители природы из 
многих стран.

 ■ У трясины есть еще одна важ-
ная функция: она производит из 
растений и мхов торф.

– Достаточно ли его в республике 
после проведенной мелиорации?

– На «торфяной» карте Европы мы 
с геологическими запасами этого полез-
ного ископаемого в четыре миллиарда 
тонн выглядим убедительно. Беларусь – 
одна из крупных «торфяных» стран ре-
гиона, занимает 15-е место в мире по 
общей площади торфяников, 21-е – по 
запасу углерода.

Но торфяные залежи формируются 
очень медленно, в течение года слой 
увеличивается в среднем всего на 
миллиметр. Поэтому много внимания 

уделяют рациональному потреблению 
торфяников. Важнейший документ – 
«Схема распределения торфяников по 
направлениям использования до 2030 
года». В ней обозначены тенденции и 
характер использования ресурсов.

Освоение болот в Беларуси началось 
в XVIII веке с незначительного осуше-
ния болотных лугов. В 1767–1783 го-
дах построили канал Огинского и Дне-
про-Бугский канал для сплава леса. 
Небольшие мелиоративные системы 
возводили на рубеже XIX–XX веков. 
Но масштабную мелиорацию провели 
в 1960–1980-е годы. Общая площадь 
торфяных болот в БССР составляла 
почти три миллиона гектаров (14 про-
центов от территории). Тогда болота 

осушили для добычи торфа – целых 
66,3 процента. К 1990-м мелиорацию 
свернули. Сейчас в сельском хозяйстве 
используют около 750 тысяч гектаров 
осушенных земель с торфяными по-
чвами.

– Вторая сторона медали у этого 
процесса – деградация почв. Что де-
лают для решения этой серьезной 
проблемы?

– Работы по экологической реабили-
тации торфяников, их повторному забо-
лачиванию начались в 2000-х годах. Уже 
реконструировали 23 участка общей 
площадью больше 51 тысячи гектаров. 
Закон о мелиорации определил правила 
использования осушенных торфяников, 
внедрение которых позволит выраба-

тывать торфяные почвы с минималь-
ными потерями органического веще-
ства и снизить воздействие углерода 
на климат. Беларусь по Парижскому 
соглашению взяла на себя доброволь-
ные обязательства сократить выбросы 
парниковых газов не меньше чем на 35 
процентов к 2030 году.

В последние годы в нашей стране 
многое делают, чтобы приблизиться 
к сохранению в естественном состо-
янии природных биотопов. Наше на-
циональное законодательство обе-
спечивает устойчивое использование 
ресурсов, в том числе водно-болотных 
угодий. Это важно для всего Европей-
ского региона, учитывая значение бо-
лотных экосистем для предупреждения 
изменений климата, восстановления 
утраченного разнообразия видов.

ДРАГОЦЕННЫЕ ТОПИ ДРУГАЯ СТОРОНА МЕДАЛИ
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ЧЕМ ДЫШИТ ЕВРОПА? 
БЕЛОРУССКИМ БОЛОТОМ!
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Покрытые водой угодья занимают  
в республике больше 300 тысяч гектаров. 
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Редкая птичка предпочитает 
вить гнезда в зарослях 
осоки и камыша.

И красиво, и нам полезно!
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 ■ За провокацию Вильнюс 
заплатит высокую цену.

ПРЕДУПРЕДИЛИ  
О ВОЗМЕЗДИИ
Россия потребовала от Лит

вы немедленно отменить 
запрет на транзит товаров 
в Калининградскую область. 
Ранее под ограничения по
пали изделия из железа, ста
ли и других металлов, леса и 
товары из дерева, стеклота
ра, цемент, икра, алкоголь. 
Для провоза удобрений опре
делили квоты. С 10 августа 
начнет действовать запрет 
на транспортировку угля, с 
5 декабря – нефти, с 5 фев
раля следующего года – неф
тепродуктов. Вильнюс уже за
явил, что решения менять не 
намерен.

Это, конечно, правовой 
беспредел. Санкции вообще 
ни при чем! Ведь перевоз
ка осуществляется из Рос
сии в Россию, а не в другие 
страны. Главный дипломат 
ЕС Жозеф Боррель уже за
юлил – мол, никто не хочет 
отрезать анклав от основной 
территории. Но нужно, что
бы ограничительный режим 
в отношении России соблю
дали. 

О неминуемом жестком 
ответе на творящееся без
законие Вильнюс уже преду
предили секретарь Совбеза 

России Николай Патрушев, 
МИД и российские сенаторы.

ВЫРУБИМ СВЕТ
Одну из мер озвучил губер-

натор Калининградской об-
ласти Антон Алиханов. Он 
предложил ввести запрет на 
маркировку в странах Бал
тии алкоголя, импортируе
мого в Россию. Две трети от 
всего объема подакцизной 
продукции, ввозимой в Рос
сию из Европы, проходит че
рез Литву. По оценке Антона 
Алиханова, в результате при
балты лишатся не менее 300 
миллионов евро в год.

Историк директор Му-
зея войск ПВО Юрий Кну-
тов предложил обратиться 
к Беларуси и устроить Литве 
аналогичную блокаду, после 
чего она станет гораздо сго
ворчивее. Представьте, что 
будет, если балтийцам пере
крыть транзит по суше. Как 
они доставят в Европу цемент, 
текстиль, сельхозпродукцию?

Отключение наглецов от 
энергосистемы БРЭЛЛ (элек
трическое кольцо Беларуси, 
России, Эстонии, Латвии  
и Литвы) тоже аргумент. 

НАРУШИЛИ 
ДОГОВОР
Самый жесткий возмож

ный ответ – денонсация по

граничного договора с Росси
ей, который позволил Литве 
вступить в НАТО и Евросоюз. 
Ведь Россия признала Литву 
как суверенное государство 
лишь с тем условием, что 
по ее территории будет обе
спечен беспрепятственный 
транзит. Об этом заявил гла-
ва «Роскосмоса» Дмитрий 
Рогозин, который в нулевых 
занимал должность специ

ального представителя Пре
зидента России по проблемам 
Калининградской области.

– Если сейчас они идут на 
то, чтобы грубо попрать до
говоренности, которые сняли 
в 2003 году колоссальное на
пряжение, возникшее между 
Евросоюзом, Россией и Лит
вой, то, с моей точки зрения, 
как человека, который вел 
эти переговоры, Литва по

ставила под сомнение свои 
собственные границы, – по
яснил он.

По последним данным, 
власти Литвы договорились 
с Еврокомиссией об основ
ных принципах транзита 
российских грузов в Кали
нинград. Однако еще пока 
неясно, в чем они заключа
ются и возобладал ли разум 
литовской элиты.

Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Украинцы скорее дождутся развала ЕС, 
чем своего вступления в это объединение.

Власти Украины опять обманывают своих граж-
дан. Государство получило статус кандидата в ЕС, 
что преподносится Киевом как великая победа. На 
самом деле, как объяснил экс-премьер несчастной 
страны Николай Азаров, «это будет служить оче-
редной морковкой для осла».

– Я имею в виду одураченное население прежде 
всего, – пояснил он. – Политическая элита стра-
ны прекрасно понимает все пустозвонство этого 
кандидатства.

Гораздо более стабильные и экономически раз-
витые страны ждут вступления в ЕС годами, как, 
например, Турция. И перспективы их по-прежнему 
призрачны. Официальное включение Украины 
в кандидатский список больше похоже на пиар-
акцию Брюсселя, который хочет отделаться ком-
плиментами в адрес Киева, но не более того. Пред-
ставители таких влиятельных стран, как Германия, 
Франция, Италия, открыто говорят, что Киеву рано 
рассчитывать на что-то серьезное.

Влиятельный британский журнал The Spectator 
утверждает, что статус кандидата на членство – 
это символический жест, которым хотят отделаться 
от Зеленского. «Киев, конечно же, официально 
отпразднует комплимент, оказанный ему ЕС, – 
пишут аналитики. – Но можно предположить, что 
Зеленский все же поймет, что добрые слова – это 
все, что он получит».

По оценке Николая Азарова, при котором, к сло-
ву, украинцы жили на порядок лучше, приблизиться 
к вступлению в ЕС Украина сможет не раньше чем 
через 20 лет. Это если останется куда вступать. 
Перспективы существования Евросоюза сейчас 
крайне туманны.

«МОРКОВКА» ДЛЯ КИЕВА
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БЛОКАДА КАЛИНИНГРАДА

ПУСТЫЕ МЕЧТЫ МЕЖДУСОБОЙЧИК«СЕМЕРКА» ПОДРАЖАЕТ ТУЗУ
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Участники саммита G7 
«предложили» обнажить тор-
сы, как российский Президент.

ОТКАЗ ОТ БОЙКОТА
Хотя Россия уже восемь лет не 

принимает участия в главной ту-
совке лидеров западного мира, 
тень Владимира Путина незримо 
витала над замком Эльмау в Бава-
рии, где прошел очередной саммит 
G7. Практически только о нем и 
говорили.

Больше других фонтанировал 
британский лидер Борис Джонсон. 
Сначала предложил бойкотировать 
«большую двадцатку» в Индонезии, 
которая запланирована на осень. А 
все потому, что туда планирует при-
ехать российский Президент. Одна-
ко категорически возразила глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен, заявив, что это недопусти-
мо. Мол, в случае бойкота теряется 
возможность «донести до Путина 
нашу единую позицию».

Тогда Борис заявил, что вести 
мирные переговоры с ним не о чем. 
И здесь не получил однозначной 
поддержки. Эммануэль Макрон 
и даже Джо Байден заявили, что 
«украинскую проблему нужно ре-
шать за столом переговоров».

  Джонсон не унимался. Когда 
лидеры уселись за стол, он спро-
сил: «Мы снимаем пиджаки?» Пре-
мьер-министр Австралии Трюдо 
предложил это сделать после офи-
циального фото. На это британец 

ответил: «Мы должны показать, что 
жестче, чем Путин» – и пробура-
вил австралийца глазами. Гипноз, 
видимо, подействовал: «Устроим 
показ верховой езды с обнаженной 
грудью!» – ляпнул Трюдо. И опять 
Джонсон: «Мы должны показать им 
наши грудные мышцы!»

СТАРАЯ ПЕСНЯ
Неизвестно, до чего бы они дош-

ли, если бы Урсула фон дер Ляйен 
не подала голос. 

– Верховая езда – это самое луч-
шее, – сдержанно прокомменти-
ровала она, намекнув, что демон-
страция «грудных мышц» годится 
не для всех.

Лидеры G7 выразили общее мне-
ние, что следует и дальше изоли-
ровать Россию от мировых рынков.

– Мы полны решимости сократить 
доходы России, в том числе от про-
дажи золота, – говорится в итого-

вом документе. – Мы будем сокра-
щать экспортные доходы России, 
предпринимая соответствующие 
шаги для дальнейшего снижения 
зависимости от российских энер-
гоносителей.

Как говорится  – флаг в руки. 
«Снижения зависимости» добились 
настолько, что Германия офици-
ально признает: газа на зиму ей не 
хватит. А американский президент 
бредит про «путинскую инфляцию».

И конечно, «владыки мира» об-
ратили внимание, что Россия го-
това передать Беларуси ракеты, 
способные нести ядерный заряд. 
«Семерка» выразила «озабочен-
ность» и призвала Россию «со-
блюдать международные обяза-
тельства». Лучше бы Зеленского 
воспитывали, который сделал ро-
ковую ошибку пять месяцев назад, 
начав стращать Москву созданием 
атомной бомбы.

Закрытие транзита может 
привести к изменению 
границ Литвы?

Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по бюджету, налогам 
и финансовому рынку:

– «Большой семерке» пора переименоваться в «Клуб 
тех, кто хочет быть круче Владимира Путина». По край-
ней мере, именно эта тема уже не первую встречу для 
них ключевая. Собрались, чтобы поговорить про оче-
редные санкции против России – считай, про Путина, 
про Украину, – опять про Путина. Обсудить собственные экономические 
проблемы – и снова Путин, и даже сфотографироваться спокойно не 
могли, все им Президент России на коне мерещился. Премьер-министр 
Великобритании Борис Джонсон, как особо заинтересованный, спрашивал 
прочих, оставлять или снимать пиджаки, чтобы выглядеть «круче Путина».
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Уровень загрязнения Междуна-
родной космической станции за  
последнее время сильно вырос.  
С таким заявлением выступил не-
давно глава Института медико-
биологических проблем РАН Олег 
Орлов. По его словам, больше чем 
в половине проб, взятых в модулях 
российского сегмента станции и до-
ставленных на Землю, обнаружили 
микроорганизмы в превышающих 
нормативные требования количе-
ствах.

Еще год назад я читала, что на 
МКС нашли «четыре неизвестных 
науке штамма бактерий». Обнаружи-
ли их тогда в разных местах, в том 
числе в американском модуле «Ку-
пола» и на поверхности обеденного 
стола. Ученые тогда заявили, что на-
вредить человеку бактерии не могут. 
Более того, от них даже есть польза. 
Какая? Оказывается, они могут бо-
роться с патогенами растений.

Появление бактерий, связанных 
с растительностью, абсолютно не-
удивительно, ведь на МКС выра-
щивают овощные культуры. Также 
генетики заявили, что надеются на 
новые открытия, так как космонавты 
собрали на станции около тысячи об-
разцов, которые ожидают отправки 
на Землю.

Но вернемся к теме загрязнения: 
«Материалы, из которых изготов-
лена станция, доставляемые на нее 
грузы, наконец, сами космонавты 
приносят с собой микроорганизмы, 
которые приживаются и развиваются 
в этой среде».

Там существует система мер про-
филактики и контроля. И тем не ме-
нее процесс загрязнения потихоньку 
движется.

Ученые пришли к выводу, что 
плесневелые виды грибов, стафи-
лококки, стрептококки и другие 
бактерии, обнаруженные внутри  
станции, представляют опасность 
для космонавтов, так как способны 
вызывать токсико-аллергические 
реакции и некоторые виды заболе-
ваний верхних дыхательных путей. 
Могут ли они навредить технике? 
Безусловно, потому что «в резуль-
тате жизнедеятельности этих микро-
организмов выходят из строя при-
боры».

Получается, что если будущую рос-
сийскую орбитальную станцию стро-
ить из модулей МКС, вся имеющаяся 
там на данный момент микрофлора 
спокойно перекочует на новые мо-
дули. А нужно ли нам это?

SOUZVECHE.RU
ДРУГИЕ ИСТОРИИ О ЖИЗНИ 
В НЕВЕСОМОСТИ ЧИТАЙТЕ 

НА НАШЕМ САЙТЕ

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Все экспонаты Эрмитажа 
наконец-то вернулись из-за рубе-
жа в музей. Их пытались задер-
жать на финской границе.

С выставки, которая проходила в Ко-
ролевском дворце в Милане, прибыли 
картины «Портрет молодой женщины» 
Тициана Вечеллио и «Искушение» 
Джованни Кариани.

– Ранее вернулась и «Молодая дама» 
Пабло Пикассо – рассказала министр 
культуры России Ольга Любимова. – 

Эту работу из собрания Эрмитажа вы-
ставляли на одноименной выставке, 
которая проходила в Риме.

Также музей забрал из Милана ра-
боты Антонио Кановы, Жана Огюста 
Доминика Энгра, Элизабет Виже-Ле-
брен, Джулио Карлини. Всего – около 
700 произведений искусства.

Картинам пришлось пережить труд-
ный путь домой – 3 апреля их задержа-
ли на финской границе как «санкцион-
ный груз». Там же оказались экспонаты 
Государственной Третьяковской гале-
реи и Государственного музея Востока, 
которые выставляли в Удине.

Правда, позже Еврокомиссия по-
яснила, что все эти предметы не по-
падают под ограничения, и их пропу-
стили. Но и тут пришлось столкнуться 
с двойными стандартами: например, 
картины из частных собраний пред-
принимателей Петра Авена и Вячес-
лава Кантора не вернулись с выстав-
ки «Коллекция Морозовых. Иконы 
современного искусства», проходив-
шей в Париже.

Так что теперь Эрмитаж решил быть 
осторожнее и ввел годовой мораторий 
на выставки в Европе и США. Впервые 
с 1990-х годов.

«МОЛОДАЯ ДАМА» ОДОЛЕЛА САНКЦИИ БЕСПРЕДЕЛ
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ФОТОФАКТ В Брянске прошел международный фестиваль 
«Славянское единство – 2022». В нем участвовали 
творческие коллективы Брянской, Гомельской, Мо-
гилевской, Минской областей, ДНР и ЛНР.

Во время большого праздничного концерта арти-
сты рассказали о славянских традициях и общих 
страницах истории наших народов.

Прошли выставки и мастер-классы, для гостей 
фестиваля работала ярмарка предприятий Брян-
ской и Гомельской областей.

В эти дни работал международный молодежный 
лагерь «Дружба». Его участниками стали пред-
ставители студенческой и работающей молодежи 
России, Беларуси, ЛНР и ДНР. Они обменялись 
опытом в сфере молодежной политики, развитии 
волонтерства, организации творческих лабораторий 
и спортивных мероприятий, военно-патриотическом 
воспитании.

Юлия ВЕРБИЦКАЯ

 ■ Курсант МЧС сделал предложение 
своей возлюбленной во время выпуск-
ного в самом сердце Москвы. 

– Я тебя очень сильно люблю и хочу прожить 
жизнь вместе с тобой, – молодой человек 
произнес заветные слова и вручил девушке 
букет белых роз. Место действия – столица 
России, Красная площадь, июнь 2022 года.

Так необычно лейтенант Константин Ко-
новалов сделал предложение лейтенан-
ту Анне Блезниковой. 700 выпускников 
академии МЧС выстроились на Красной 
площади, а замначальника академии Ви-
талий Шныпко вызвал удивленного лей-
тенанта Анну из строя. Девушка, конечно 
же, сказала «да!», когда молодой человек 
вручил ей кольцо. 

Затем все курсанты преклонили колено пе-
ред знаменами МЧС, а в руках у них были 
зажаты монеты: по традиции их подбрасыва-
ют над головой, выходя с Красной площади. 

Разумеется, руководство вуза заранее 
знало о задумке молодого человека и под-
держало ее.

ПОМОЛВКА  
НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ

ГОРЬКО!
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Борис ОРЕХОВ

 ■ На грандиозный праздник 
в Санкт-Петербурге собрались 
65 тысяч выпускников.

Невероятная и волшебная ночь. 
Главный праздник выпускников 
огромной страны. Ничего подоб-
ного в мире больше нет. Величавый 
символ торжеств – бриг «Россия» с 
алыми, как в знаменитой книге, па-
русами. Белая ночь расцвечивается 
миллионами огней салюта. 

Главной темой «Алых парусов» в 
этом году стали вечные ценности – 
дружба, любовь и свобода. Особые 
гости праздника – дети Донбасса. 
После жутких испытаний, выпав-

ших на их долю, после запугива-
ний украинской пропаганды они 
оказались в Санкт-Петербурге и 
увидели, как все обстоит на са-
мом деле.

– Город у нас небольшой, и та-
ких грандиозных мероприятий 
никогда не проводилось. Поэтому 
я просто в восторге, – не скрыва-
ла эмоций Ольга Пархоменко из 
Мариуполя. Почти всю ночь, пока 
длилось действо, она не отрывалась 
от телефона – рассказывала маме, 
оставшейся дома, как здорово, по-
сле бомбежек и обстрелов, ощутить 
себя частью удивительного мира.

Вчерашние школьники смотрели 
на корабль и загадывали желания, 
которые обязательно сбудутся.

Для прохода знаменитого брига 
развели все мосты над Невой.

«РОССИЯ», ПОДНЯТЬ ПАРУСА!
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 ■ Юра Шатунов пел о «белых ро-
зах» – и таяло новое женское сердце. 
Грустил «розовым вечером», а ушел 
«седой ночью».

САМЫЙ ЛЮБИМЫЙ 
МАЛЬЧИК
В домодедовской больнице умер со-

лист группы «Ласковый май» Юрий Ша-
тунов. Скончался от острой сердечной 
недостаточности. Ему было всего 48 лет. 

Это тот случай, когда приходится про-
изнести неуютную фразу: «Умирают 
мои ровесники». И что-то в поколении 
1970–1980-х годов уже прошлого века 
умирает вместе с ним. Наверное, та лю-
бовь, подростковая.

Сказать, что целое поколение выросло 
на его песнях, – отделаться штампом. 
Юра Шатунов для тогдашних 10–12-лет-
них девчонок был самым любимым, са-
мым красивым мальчиком. Его песни 
доносились с каждого балкона панель-
ных пятиэтажек. Их переписывали в пе-
сенники и раскрашивали на полях фло-
мастерами сердечки. Как жаль, что они 
не сохранились! 

ВОПЛОЩЕНИЕ 
АМЕРИКАНСКОЙ МЕЧТЫ
1986 год: Чернобыль, страх ядерной 

войны, преддверие распада СССР, жур-
налы «Пионер» и «Ровесник», жвачка 
и пепси в дефиците. 

Две песни, два хита – «Белые розы» 
и «Розовый вечер», – обе про лю-
бовь, обе очень простые, но имен-
но они проникли в сердце каждой 
недолюбленной родителями дев-
чонки. И завоевали его. Разбуди их 
ночью, и вместо таблицы умноже-
ния они сказали бы: «Пусть 
в твои окна смотрит 
беспечно розовый ве-
чер»… Рыдательные 
стихи, простая ме-
лодия, джинсовая 
куртка-варенка 
Юры – влюблен-
ность была обе-
спечена на дол-
гие годы. 

Д л и н н ы е 
ресницы, мод-
ная прическа 
и взгляд с закосом 
под Элвиса Пресли. 
Юра, по тебе сходи-
ли с ума.

Чем можно бы-
ло  объяснить та-
кую бешеную 
популярность? 
Наверное, Шату-
нов стал воплоще-
нием  некоей амери-

канской  мечты советского ребенка: 
красивый мальчик – сирота, детдомов-
ский, из глухой провинции, – он про-
бился наверх и стал собирать стадионы. 
И не важно, что за ним стоял ушлый 
продюсер Андрей Разин, главное, все 
видели, что так можно: из детдома – 
и на сцену. 

И влюблялись именно в него 
и именно ему дарили свои дет-
ские слезы. Потому что песни 
были сентиментальнейшие! 
Про любовь, свои чувства 
и переживания. И они совпа-
дали с теми, что выдумывали 

себе подростки.

СКИТАЛСЯ  
ПО СТЕПЯМ

Биография Юры тоже 
была сентиментальной. 
Он родился в 1973 го-
ду в  маленьком баш-
кирском городке. Его 
матери было на тот 
момент 18, отцу – 23. 
И детство он провел 
у бабушки – родите-
ли развелись в его три 
года. Потом умер де-
душка, мама вышла 
замуж второй раз, но 

отчим сильно пил, и 
Юра убегал к бабуш-
ке в деревню. 

Когда Юре было 11, 
мать заболела. Его от-
дали в интернат, через 

несколько месяцев мать 
умерла – тоже от сердеч-
ной недостаточности. От-

цу было на сына наплевать, мальчика 
отдали на воспитание тете, но он все 
равно стал убегать из дома и год бро-
дяжничал по Башкирии и оренбургским 
степям.

В итоге все закончилось детским до-
мом. Это была судьба, именно там он  по-
знакомился с руководителем кружка 
художественной самодеятельности Сер-
геем Кузнецовым. Так началась звездная 
история группы «Ласковый май».

ИСТОРИЯ УСПЕХА
С 1986 по 1988 год группа выступа-

ла на дискотеках в интернате и местном 
ДК «Орбита». Тогда и были написаны 
основные хиты «Ласкового мая»: «Бе-
лые розы», «Лето», «Пусть будет ночь», 
«Седая ночь», «Ну что же ты…». 

В 1988 году Кузнецов записал первый 
альбом «Ласкового мая» в Доме детского 
творчества, в котором была неофициаль-
ная репетиционная база группы, и в тот 
же день отнес кассету с записью в киоск 
на железнодорожном вокзале.

И по воле судьбы менеджер группы 
«Мираж» Андрей Разин случайно услы-
шал в поезде записи песен «Ласкового 
мая». Он сразу все понял и нашел Юру.

Началась другая жизнь: от 8 до 40 
концертов в месяц. И так до 1991 года, 
когда группа распалась – Шатунов из 
нее ушел. 

Потом была сольная карьера, работа 
в Германии, дрязги с Разиным, высту-
пление у Аллы Пугачевой на Рожде-
ственских вечерах, новый хит «Звездная 
ночь», художественный фильм «Ласко-
вый май».

Прощай, Юра, пусть в твои окна всег-
да смотрит розовый вечер…

 ■ Артист жил на две  
страны – Германию и Рос-
сию.

Так сложилось случайно. 
Певец приехал на гастроли, 
заглянул в кафе и встретил 
там будущую жену! Влюбил-
ся с первого взгляда и на-
всегда. Красивая блондинка 
Светлана оказалась юристом. 
По Шатунову она не фанате-

ла. Более того, вообще его 
не знала. Тем и покорила. Он 
мечтал встретить девушку, 
которая была бы с ним не из-
за того, что он известный пе-
вец, а по любви.

Брак вышел счастливым. 
Дети родились как по заказу. 
Первым – мальчик Дэннис, 
второй – девочка Эстелла. 

Сегодня сыну 15 лет, доч-
ке – 9.

Если бы не семья, Шату-
нов не проводил бы так ак-
тивно досуг. Зимой с женой 
и детьми катался на лыжах.  
Пробовал встать на сноу-
борд, но сломал два ребра  
и оставил затею. Летом жда-
ла рыбалка. Певец страш-

но гордился, когда Дэннис  
поймал белого амура весом 
12 с половиной килограммов.

Да и с работой в Германии 
складывалось. Шатунов вы-
учился на звукорежиссера. 
Сольных концертов не да-
вал. Для этого существовала 
Россия.

 ■ Здоровье певца подо-
рвали плотный гастроль-
ный график и затянувшаяся 
тяжба с Андреем Разиным.

График выступлений у ар-
тиста был расписан до конца 
года. За последние пару ме-
сяцев Шатунов дал больше 
15 концертов. Программа, с 
которой колесил по России, 
называлась, как теперь уже 
кажется, символично: «Не мол-
чи…». Последнее гастрольное 
выступление ждали в Новоси-
бирске 17 ноября.

Судебная тяжба с бывшим 
продюсером группы растяну-
лась на 30 лет. Началось все в 
1992 году, после того как Юра 
ушел из «Ласкового мая». Про-
дюсеру группы Андрею Рази ну 
такая вольница не понрави-
лась. Он считал, что вывел в 
люди никому не известного 
мальчика из детдома, и тот до 
конца дней должен быть у него 
в музыкальном, да, наверное, 
и в человеческом рабстве. Не 
вышло. Парень оказался сво-
бодолюбивый. И начались бес-
конечные суды. Разин пытался 
отнять у Шатунова право ис-
полнять абсолютно все хиты: 
«Белые розы», «Розовый ве-
чер», «Седая ночь». Доходило 
до смешного. Разин ездил на 
гастроли сам. И выступал под 
фонограмму. Раскрывал рот 
под подростковый голос Ша-
тунова, что выглядело, мягко 
говоря, странно.

В 2019 году старая история 
всколыхнулась. Юрий рас-
сказывал о том, что права на 
песни «Ласкового мая» офи-
циально передал ему основа-
тель группы и автор почти всех 
хитов Сергей Кузнецов. Разин 
утверждал то же самое.

17 июня 2022 года спор раз-
решился. В пользу Шатуно-
ва. Суд признал, что все хиты 
«Ласкового мая» официально 
принадлежат ему. Удалось до-
казать, что контракт Разина – 
подделка. Певцу передали 
пакет документов. В благодар-
ность Юрий принес адвокату 
букет белых роз.

Накануне решающего суда, 
16 июня, Разин опубликовал 
в  соцсетях пост о том, что 
права на песни группы при-
надлежат людям из США. Да 
и название коллектива зареги-
стрировано в Штатах. По сло-
вам Разина, исполнять хиты 
мог только он. А еще – Андрей 
Гуров, младший брат Юрия, 
первого солиста «Ласкового 
мая», который погиб в автока-
тастрофе в 2012 году.

Когда стало известно, что 
Шатунов выиграл суд, разо-
блачительный пост со страни-
цы Рази на исчез.

– Я это называю «судороги 
предсмертные», – усмехался 
Шатунов, но, по злой иронии 
судьбы, напророчил их себе.

ЗЛОЙ РОК

«СЕДАЯ НОЧЬ»

ИСКАЛ НЕ ФАНАТКУ СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ
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ПРОЖИЛ 48 ЛАСКОВЫХ МАЕВ

Такими участников «Ласкового мая» помнили и любили все девчонки Советского Союза:  
красивыми, светлыми, молодыми.

Певец – символ успеха 
нашего советского детства: 
из детдома в звезды.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Так масштабно показы 
проходили впервые – основ-
ной площадкой стал парк 
«Зарядье».

ПОЖАЛУЙСТА, 
СУМКУ ГРЕЧКИ
В Музее моды в Гостином 

дворе шумно – там располо-
жились больше сотни дизай-
неров. Они представляют 
коллекции байерам – тем, кто 
закупает одежду оптом для ма-
газинов и бутиков.

Глаз цепляется за необычные 
сумки. Пандемия и санкции 
вдохновили дизайнера. Еще в 
марте волновались и сметали 
с полок сахар, гречку и соль. 
И вот они – на витрине в виде 
стильных аксессуаров. «Сахар 
рафинад» – белый прямоуголь-
ный клатч. В точности как со-
ветская коробка со сладкими 
белыми кубиками. На сумке 
синяя, большими буквами, 
надпись. Внизу на красной 
полосе пояснение – «Быстро-
растворимый». «Соль» – чехол 
на шею для телефона. Непо-
далеку притаилась «Гречка» – 
сумочка.

– Когда начались пробле-
мы с сахаром, подумали, что 
надо быстро сделать такую 
сумочку,  – рассказала «Со-
юзному вече» Вера Проки-
на, создатель и арт-
директор бренда 
Pepfer. – Наши ак-
сессуары подошли 
для этой идеи по 
стилю и концеп-
ции. Мы всегда – 
за промышленный 
дизайн. К тому 
моменту уже су-
ществовали сум-
ки «Сгущенка» и 
«Черная икра». 
Когда сделали 
«Соль», нам тут 
же написали: 
«А где же сода?»  
И пошили еще и ее.

Такие сумки покупают в 
основном творческие лю-
ди, которые любят быть  
в центре внимания, у них есть 
чувство юмора и ирония.

С «Солью» и «Молоком» ще-
голяет юмористка Клара Но-
викова. Со «Сгущенкой» – Ксе-
ния Собчак и Настя Ивлеева.

ДЕФИЛЕ В МЕТРО
Всего прошло 125 пока-

зов 200 брендов из россий-
ских городов. В «Зарядье» 
коллекции представили де-
сять дизайнеров – известные  
и начинающие. Модели ходи-
ли по Китайгородской стене  
и Парящему мосту.

А в целом задействовали 
30 площадок. 

Один из показов 
устроили ночью на 
станции «Маяков-
ская». Коллекции 

п р е д с т а в и л и 
15 молодых ди-
зайнеров. Все 
они  – фина-
листы конкур-
са «Fashion-
практикум». 

Ребята удивляли 
накладными ворот-
никами и полоской. 

Модели появля-
лись эффектно – 
скользили вверх 

по эскалатору и возникали 
перед зрителями, будто из 
ниоткуда.

– Московская неделя мо-
ды позволяет обсудить пер-
спективы развития отрасли, 
рассказать потенциальным 
потребителям о российских 
брендах  – нашим произво-
дителям зачастую не хватает 
узнаваемости, – уверен ру-
ководитель Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития Мо-
сквы Алексей Фурсин.

Посмотреть было на что. Ма-
рия Овсянникова представи-
ла «лошадиные» пиджаки, в 
ткань которых вплели конский 
волос. Привезла коллекцию 
и дочка знаменитого учено-
го-океанолога, исследователя 
Арктики и Антарктики Арту-
ра Чилингарова. Дефиле Ксе-
нии прошло в Ледяной пещере 
«Зарядья». Вдохновившись до-
стижениями отца, дизайнер 
показала коллекцию верхней 
одежды Arctic Explorer Russian 
North. Московский бренд 
Eq.ona вдохновился культурой 
Азии. Алена Ахмадуллина пе-
реосмыслила русский нацио-
нальный костюм и показала, 
какими стильными могут быть 
платья: свободные белые с ма-
линовой вышивкой и вязаные, 
из нитяных бутонов роз.

 ■ На подиуме появился легендарный 
Слава Зайцев, который почти не выходит 
в свет из-за болезни.

Никто не ожидал увидеть 84-летнего кутюрье. 
Уже шестой год он тяжело болен – частично 
парализован, почти не говорит и не выходит в 
люди. В последние годы состояние модельера 
ухудшилось, но такое важное событие пропу-
стить не мог. Модному дому Зайцева в этом 
году 40 лет. И Слава подготовил коллекцию 
прет-а-порте de luxe «Ноктюрн».

В нарядах соединились присущие моделье-
ру театральность, буйство принтов и красок, 
классика и элегантность. Модели продефили-
ровали в кафтанах из шифона и шелка, муж-
ских костюмах с цветами, вечерних нарядах из 
золотой парчи. Каждый лук завершала кокет-

ливая шляпка от дизайнера Лилии Гуреевой. 
Коллекция заиграла яркими красками на 
фоне березок.

Показ проходил в «Зарядье». 
Стояла жара, солнце светило  
в глаза. Но погода не смути-
ла кутюрье. Вячеслав появил-
ся на показе дважды – его 
привозили на инвалидной 
коляске. Модельер был  
в любимом красном пид-
жаке, черной шляпе и 
солнцезащитных очках. 
Он принял букет белых 
цветов от поклонников, 
сфотографировался с 
моделями и улыбался на-
право и налево.

ДЕФИЛЕ НА ФОНЕ БЕРЕЗОК ВОЗВРАЩЕНИЕ МЭТРА
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ПОТЕРЯЛИ ГОЛОВУ  
ОТ «КРАСНОЙ ШАПОЧКИ»

Сергей БОБЫЛЕВ/ТАСС

Создателей аксессуаров 
вдохновила пандемия.

Завершился модный 
форум фееричным шоу 
Валентина Юдашкина 
на Парящем мосту.

Вместо гула поездов – стук каблучков 
моделей: мода пробралась и в подземку!

 ■ Шоу Игоря Гуляева не 
осталось без внимания 
звездных гостей. 

Звездный час наступил для 
известного дизайнера Игоря 
Гуляева. Он впервые создал 
костюмы для фильма. В его 
нарядах щеголяют десять ге-
роев «Красной Шапочки» – 
самой ожидаемой картины 
осени.

– Творческому человеку важ-
но раскрыться, когда не ставят 
грань: дальше нельзя, – убеж-
ден Игорь Гуляев. – Здорово, 
когда говорят: «Давайте по-
пробуем!» Помню, как на про-
изводстве создали костюмы,  
и я сказал: «Их надо немножеч-
ко довести до совершенства. 
Добавить фактур, текстур».  
И обливали пальто смолой, об-
рабатывали ткани, которые 
этому не поддавались.

Коллекцию показали в Ме-
диацентре «Зарядья». Каж-
дый мог почувствовать себя 
маленькой девочкой в дрему-
чем лесу. По пути «к бабуш-
ке» отведать спелой черешни, 
орешков и одноименных шо-
коладных конфет. «Шапочек» 
готовы были «съесть» огром-
ные двухметровые «волки»: 
черный и белый. В шкурах из 

натурального ме-
ха. Долго нахо-

диться в таком 
одеянии было 
жарко, поэто-
му артисты то 
и дело бега-

ли в туа-
лет и там 
снимали 

мохнатость: то «голову», то 
«тело».

Вдоволь погуляв по «лесу», 
гости шли в кинотеатр смо-
треть отрывки из «Красной 
Шапочки». Правда, от сказки 
Шарля Перро и братьев Гримм 
осталось одно название.  
У Красной Шапочки тут есть 
отец – волкобой. И девочка 
отправляется на его поиски. 
Из сказки она попадает в ре-
альность и понимает, что папы 
больше нет. Ей нужно научить-
ся справляться со страхами, 
стать волкобоем и победить 
стаю, захватившую родной 
Волшебный город.

Бабушку Красной Шапочки 
играет Ирина Розанова. Ро-
ли персонажей, которых нет 
в оригинальной сказке, ис-
полнили Алексей Серебря-
ков, Екатерина Климова, 
Иван Кокорин, Владимир 
Долинский, Юрий Чурсин, 
Нино Нинидзе. Уроженцы Бе-
ларуси музыканты Лева Би-2 
и Шура Би-2 стали Волками. 
Их одноименную песню взя-
ли как саундтрек. Дочка Лины 
Арифулиной, 22-летняя Айна, 
снялась в эпизоде.

Показ посетила амбассадор 
многих российских брендов 
официальный представи-
тель МИД России Мария За-
харова. Заглянули телеведу-
щая Яна Чурикова, участница 
шоу Comedy Club Марина 
Кравец, актриса Дарья Са-
галова, юмористка Елена Во-
робей, актер Иван Кокорин, 
звездный адвокат Александр 
Добровинский.

Шоу прошло в необычном 
формате. Темный зал, на по-
лу – белыми световыми ли-
ниями отмечены зоны, куда 
можно встать. Занимаешь ме-
сто, и действо начинается. На 
стенах – панорамное кино, а 
пол «едет». Ощущение непри-
вычное – у гостей «голова 
пошла кругом».

В ГОСТЯХ У СКАЗКИ

ПАЛЬТО, ОБЛИТЫЕ СМОЛОЙ

Мария Захарова и белый волк – зубами щелк.
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Российские дзюдоисты 
триумфально выступили 
на турнире «Большого 
шлема» в Улан-Баторе.

В активе российских мастеров 
татами пять золотых, две сере-
бряные и две бронзовые награ-
ды. И – безоговорочное первое 
место в командном зачете.

Победным забойщиком стал 
двукратный чемпион Европы 
Михаил Игольников. В фи-
нальной схватке он досрочно 
«укатал» узбекского батыра 
Давлата Бобонова. Вслед за 
Михаилом на высшую ступень 

пьедестала подня-
лись Матвей Ка-
никовский, Инал 
Тасоев, Мадина 
Таймазова. Зо-
лотую точку по-

ставил Махмадбек 
Махмадбеков. Бра-
во! Если ра-

зобраться, важен даже не 
сам факт триумфа, в  кото-
ром мало кто сомневался,  
а то, что турнир в монгольской 
столице стал первой попыткой 
прорыва практически тоталь-
ной изоляции, в которой сегод-
ня оказался российский спорт. 
Надо отдать должное стойкости 
руководителей Международной 
федерации дзюдо. Она одна 
из немногих, кто не прогнулся 
под чудовищным прессингом 
со стороны, в том числе МОК, 
и все же оставила за россий-
скими спортсменами право вы-
ступать в турнирах под своей 
эгидой в нейтральном статусе.

– Наши ценности – это цен-
ности спорта, где нет места 
политике, – заявил однозначно 
генеральный директор IJF 
Влад Миринеску.

Статус? Да и бог с ним. Рос-
сия к этой свистопляске уже 
привыкла. Даже без гимна и 
флага болельщики всего ми-
ра и так прекрасно знают, что 
они – россияне. И точка.

Кое-кому решение IJF на-
счет россиян решительно не 
понравилось. Речь о сборной 
Украины. Перед стартом турни-
ра в Улан-Баторе представите-
ли Украины подняли большой 
шум, требуя не допускать на не-
го россиян. И даже выдвинули 
ультиматум, пригрозив, 

что в противном случае вообще 
не поедут в Монголию. Дзю-
доист из Киева Георгий Зан-
тарая, родившийся в Грузии, 
заявил, что откажется от всех 
своих титулов, если российских 
спортсменов все же допустят 
к турниру. А ведь он в дзюдо 
фигура заметная – победитель 
и многократный призер чемпи-
онатов мира и Европы. Жестки-
ми вопросами насчет участия 
россиян президента IJF Ма-
риуса Визера бомбил и глава 
НОК Украины Сергей Бубка. 
Все тщетно. Боссы федерации 
стояли как стена, доказав, что 
принятых решений не меняют. В 
итоге украинцы в Монголию так 
и не поехали. Чем сделали ху-

же только себе. Российские же 
спортсмены с триумфом про-
рвали международную блока-
ду, а IJF подала пример другим 
федерациям. Пример верно-
сти олимпийским идеалам, где 
спорт всегда провозглашали 
послом мира и взаимопонима-
ния между народами. Неплохо 
бы об этом вспомнить и прези-
денту МОК Томасу Баху – ведь 
именно с его подачи началась 
беспрецедентная секционная 
атака на российский спорт. 
Дзюдоисты доказали ее полную 
бессмысленность и вредность: 
без российских спортсменов 
статус турниров сразу бы рез-
ко просел, в чем, разумеется, 
никто не заинтересован. Впе-
реди – чемпионат мира. В IJF 
уже заявили, что ждут на нем 
российскую команду.

АРЕНА

Сергей КАНАШИЦ

 ■ Фехтовальщики показали мас-
тер-класс на открытом чемпионате 
Союзного государства в Минске.

Отлученные от мировых стартов, 
команды наших стран не стали по-
сыпать голову пеплом, а активно 
взялись за проведение своих со-
стязаний. Чемпионат в Минске по 
уровню спортсменов, организации 
и накалу страстей вряд ли уступал 

самым крупным международным 
турнирам.

Программу слегка урезали – на 
помост не вышли саблисты. В это 
же время проходили соревнования 
в Арзамасе. Там тоже было на кого 
посмотреть: у мужчин уверенную 
победу одержал Камиль Ибраги-
мов, а среди девушек не было рав-
ных олимпийской чемпионке Софии 
Лохановой. Болельщики на трибу-
нах минского Дворца спорта из-за 
отсутствия этих виртуозов слегка 

переживали, но печаль их оказалась 
недолгой.

Российские мастера шпаги и рапи-
ры – одни из самых титулованных в 
мире. На Олимпиаде в Токио – 2020 Рос-
сия выиграла общий медальный зачет 
в фехтовании, завоевав в сумме восемь 
медалей: три золота, четыре серебра и 
бронзу. В Минск россияне пожаловали 
в сильнейшем составе. Присутствовал 
мужской квартет в рапире, завоевав-
ший серебро на Играх-2020. Приехали 
22-летние братья-близнецы Антон и 
Кирилл Бородачевы, которых назы-
вают самыми перспективными рапи-
ристами планеты, Тимур Сафин – чем-
пион Рио-2016 и совсем еще молодой, 
но уже понюхавший пороху серьезных 
боев Владислав Мыльников. Эти ре-
бята – настоящие асы рапиры. Было на 
кого посмотреть и в женской команде: 
двукратная чемпионка мира и победи-
тельница Олимпиады-2020 Аделина 
Загидуллина, ее партнерша по золотой 
команде Токио Марта Мартьянова, 
Сергей Бида, Николай Глазков и Сер-
гей Ходас, которые два года назад в фи-
нале командной шпаги уступили только 
хозяевам Игр. Всего же в мужской и 
женской рапире заявили 76 спортсме-
нов, в мужской шпаге – 71 участник, в 
женской – 54. Размах, не уступающий 

чемпионату Европы! Он должен был 
состояться в Минске в 2020-м, но его 
отменили из-за пандемии. Открытый 
чемпионат Союзного государства стал 
для белорусских поклонников фехтова-
ния своеобразной компенсацией за ту 
обидную каверзу судьбы. 

В условиях серьезной конкуренции 
отчаянно пытались проявить себя бе-
лорусские мастера шпаги и рапиры, 
но тщетно. Среди мужчин-рапиристов 
не было равных Владиславу Мыль-
никову. В финале представитель 
Курской области не оставил шансов 
уфимцу Искандеру Ахметову – 15:10!  
У девушек чемпионкой стала Свет-
лана Трипапина, доказав неслу-
чайность своей недавней победы  
в чемпионате России. В мужских ко-
мандных соревнованиях разыгралась 
настоящая драма: судьбу первого 
места решил золотой укол самарца 
Кирилла Бородачева, который он 
нанес Искандеру Ахметову. Вместе  
с Кириллом на верхнюю ступень по-
бедного пьедестала поднялись его 
брат-близнец Антон, а также Дми-
трий Трофимов и Виктор Широ-
ков. Командное золото рапиристок 
завоевали фехтовальщицы Курской 
области. В личном первенстве шпа-
жистов победу праздновали Вадим 
Анохин и Татьяна Андрюшина.  
В командных соревнованиях не ока-
залось равных москвичам.
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УНОСИ ГОТОВЕНЬКИХ ЗНАЙ НАШИХ

 ■ Талантливый человек та-
лантлив во всем. Эту истину 
на собственном примере под-
твердил Александр Овечкин.

В минувшие выход-
ные он сменил привычные 

коньки на бутсы. И вышел на 
поле в составе «Динамо» с 

капитанской повязкой. Силь-
нейший хоккеист мира, со-
крушивший уже немало бом-
бардирских рекордов в НХЛ, 
доказал, что и в футболе он 

не промах. На пятой минуте 
игры с клубом «Амкал» дина-
мовцы разыграли изящную 
комбинацию. Федор Смолов 
пяткой точно отпасовал мяч 
Овечкину, и тот левой ногой 

мощным ударом вогнал 
«пятнистого» точно в ниж-

ний угол ворот, впритирку 
со штангой. И радовался так, 

как будто забил решающий гол в 
финале Кубка Стэнли, – с торжеству-
ющей улыбкой вскинул руки вверх и 
подпрыгнул на радостях.

На поле не заметить Овечкина было 
просто невозможно. Среди футболь-
ной братии он явно выделялся своей 
богатырской статью. Подхватив мяч, 
шел с ним вперед могучим ледоко-
лом, играючи разгоняя попадавшиеся  
по пути «льдинки». Защитники «Ам-
кала» несколько раз пытались было 
вступить с ним в борьбу, но такую 
глыбу поди сдвинь. Отлетали от на-
бравшего скорость Овечкина, словно 
от скалы.

Из своего первого предсезонного 
матча «Динамо» устроило незабы-
ваемое шоу для болельщиков, бит-

ком набивших трибуны. Перед игрой 
Александр даже подписал с любимым 
клубом символический контракт и по-
лучил футболку с номером три, под 
которым за команду когда-то высту-
пал его отец.

Овечкин провел на поле 12 минут. 
Уходил под овации зрителей, сияя от 
счастья:

– Мечта сбылась. Хотел не просто 
выйти, но обязательно забить. Спа-
сибо ребятам – откатили мне мячик 
точно под удар. Ну и я, как говорит-
ся, попал. Желаю динамовцам стать 
чемпионами в предстоящем сезоне.

– Саша молодец, все сделал краси-
во, – похвалил Вячеслав Фетисов. – 
Его игра на футбольном поле стала 
настоящим событием и праздником 
для болельщиков.

Матч завершился уверенной побе-
дой «Динамо» со счетом 5:0. Хороший 
разгон перед сезоном.

«КАК ГОВОРИТСЯ – ПОПАЛ» ЗАБИВАКА

Великий Ови  
об этом моменте 
мечтал всю 
жизнь.  
В хоккее  
лучший снайпер 
мира щелкает 
шайбы пачками,  
а вот в футболе  
гол забил  
впервые.
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ВИРТУОЗЫ КЛИНКА

Каждый поединок 
на минском помосте 
проходил в острой, 
как сабля, борьбе. 
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5. УСТРОИТЬ  
КОРОЛЕВСКУЮ ОХОТУ

Зубров часто путают с американскими бизонами, 
а некоторые и вовсе называют их лесными коровами. 
Но наши красавцы с густым чубом готовы доказать: 
они самые сильные, ловкие и умные. Если нужно, 
будут прыгать до двух метров в высоту, нестись по 
полю на невероятной скорости или рогами и копытами 
защищать детенышей. Эти характеристики всегда 
делали их желанной целью для охотников. Наши дни 
не исключение: несмотря на краснокнижный статус, 
выйти за королевским трофеем с ружьем в Белару-
си можно. Но только на особей из резервного гено-
фонда (травмированные или старые животные, не 
участвующие в размножении и не представляющие 
ценности для вида). Если бегать по лесу нет желания, 
но зубрятину попробовать охота, ищите в магазинах 
уникальную колбаску Гродненского мясокомбината. 
В продаже сервелат по 23 рубля за 270 граммов, 
колбаса по 80 за килограмм и пастрома, за 212 грам-
мов – 26,5 рубля.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Беларусь с ее вековыми дубравами и сосно-
выми борами – идеальное место для эколо-
гического туризма. Отправляясь любоваться 
живописными пейзажами, не забудьте позна-
комиться с ее лесным символом.

3.  УСЛЫШАТЬ 
ПЕСНЮ  
ИЗ ГЛУБИНЫ 
ВЕКОВ

Беловежская пуща по праву счи-
тается родиной зубра. Кучерявый 
бык обитал в древнем реликто-
вом лесу всегда. Известно, что 
охотились на него князь Витовт 
в XIV веке и Николай II в начале 
ХХ столетия. Когда по всей Европе 
и на Кавказе зубры оказались на 
грани исчезновения, именно Бело-
вежская пуща стала местом, где 
вольнолюбивых животных удалось 
сохранить и приумножить. Бело-
русы знают об этом виде все: еще 
в первой половине XVI века при-
дворный поэт Николай Гусовский 
написал на латыни известную на 

весь мир «Песнь о зубре», тем са-
мым прославил и себя, и зверя.

Сегодня в нацпарке обитает чуть 
больше 700 зубров (мировая по-
пуляция – всего около 8,5 тысячи 
особей). Первые рогатые красавцы 

встречают пущанских гостей прак-
тически прямо у входа – они живут 
в вольерах. Но основная масса пря-
чется в глубине заповедной зоны: 
увидеть их для обычного туриста – 
большая удача.

1. СДЕЛАТЬ  
«ДИКОЕ» СЕЛФИ

Полесский радиационно-экологический запо-
ведник на юге Беларуси уникален. После аварии 
на Чернобыльской АЭС огромная территория 
оказалась во власти природы. Ни людей, ни 
домов, ни дорог. Редчайшие породы растений, 
краснокнижные птицы и животные в полной изо-
ляции. В начале 1990-х сюда привезли 17 зубров 
из Беловежской пущи. На разведку: вдруг понра-
вится? А теперь их тут почти две сотни! Местные 
зубры совсем не пугливые: зимой приходят на 
подкорм целыми стадами. Хочешь – гладь, хо-
чешь – селфи делай.

Попасть в заповедную зону уже несколько лет 
можно в составе организованных групп: строгий 
контроль за радиацией и незабываемые впечат-
ления гарантированы.

2.  ОТПРАВИТЬСЯ  
В НОЧНУЮ ВЫЛАЗКУ

Березинский биосферный заповедник собрал 
на своей территории европейскую пятерку круп-
ных млекопитающих: зубра, медведя, лося, волка 
и рысь. Живут не то чтобы дружно, но по правилам 
природы: кто сильнее, тот и цел.

Всех животных разом можно увидеть в лесном 
зоопарке на территории заповедника. Есть и 
по-настоящему «дикие» туры – ночные вылазки 
в поле ради медведя или утренние наблюдения  
за зубрами. А еще в заповеднике больше полу-
века работает Музей природы, где представ-
лено около 300 видов животных. Детям точно 
понравится.

Эти места славятся своими преданиями и ле-
гендами. Большинство из них связаны с лесами 
и болотами. Каждый год в августе в заповедни-
ке проходит фестиваль славянской мифологии 
«Шлях цмока».

4. ВЗЯТЬ СЛЕД  
ПОД НАЛИБОКАМИ

Всего в 60 километрах от Минска находится 
крупнейший лесной массив Европы – Налибок-
ская пуща. Здешние зубры не из пугливых и 
частенько выходят стадом к шоссе. Отследить 
их передвижения зимой можно по следам на 
полях. Пущанские леса, поля и луга облюбовали 
не только стада зубров, но и другие удивитель-
ные животные – тарпановидные лошади. Сизые 
копытные когда-то были обитателями европей-
ских лесов, но исчезли. Современные коники – 
отдаленные родственники тарпанов. Резвятся 
на воле и никогда не отказываются от сочного 
лакомства – яблок.

После прогулок по экотропам у туристов аппе-
тит тоже просыпается зверский. В окрестностях 
Налибокской пущи целая россыпь агроусадеб: 
хочешь – дичь ешь, хочешь – картофельную баб-
ку или блинчики с домашним творогом.
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ПЯТЬ ПРИЧИН УВИДЕТЬ ЗУБРА

У нас обитает четверть мировой 
популяции рогатых исполинов. 
Живут табунами, берегись!

В заповедниках можно увидеть и грациозных косуль –  
шустрых, но очень пугливых.

Беловежская пуща 
включена  
в Список всемирного 
наследия ЮНЕСКО. 
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